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La Cámara de Comercio 
de La Guajira beneficiará a 
60 negocios del sector de la 
belleza y peluquerías con el 
programa FortaleSER

Aqualia y la Policía Nacional 
se unen para llevar agua a
barrios vulnerables de
Riohacha

“Esperamos a más de 90 mil 
niños con PAE en un 100% 
y transporte escolar con 31 
nuevas rutas para completar 
un total de 314 y 405 vehículos, 
73 más que en 2023”

Rector de Uniguajira, Carlos 
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gente”: Genaro Redondo
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más de tres meses de Sama Ltda: gobernador 
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dentro de costales en Barrancas
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Representante a la Cámara 
Juan Loreto Gómez Soto
confirma su intención de

continuar en la Cámara de
Representantes
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Este lunes 5 de febrero, mar-
có el inicio de un año escolar 
histórico en el departamento de 
La Guajira, con más de 88,000 
niños, niñas y adolescentes co-
menzando las clases en la fecha 
prevista, cumpliendo así una 
promesa clave de campaña del 

gobernador Jairo Aguilar. Este 
evento no solo simboliza un 
arranque puntual del calendario 
académico sino también el com-
promiso de la administración 
con la educación en la región.

El gobernador Aguilar desta-
có este logro como un momento 

histórico para La Guajira, ase-
gurando que desde el primer 
día de clases, los estudiantes 
contaron con todas las garan-
tías necesarias para un inicio 
exitoso del año escolar. "Le di 
mi palabra a las mamás y papás 
de La Guajira para que sus hijos 

empezaran a tiempo sus cla-
ses y lo estamos cumpliendo", 
afirmó Aguilar, subrayando el 
esfuerzo realizado para garan-
tizar el transporte escolar con 
la adición de 31 nuevas rutas, 
llegando a un total de 314 rutas 
disponibles.

El inicio de clases se realizó 
en más de 63 establecimientos 
educativos distribuidos en los 
municipios de Dibulla, Manaure, 
Albania, Hatonuevo, Barrancas, 
Fonseca, Distracción, San Juan 

del Cesar, El Molino, Villanue-
va, Urumita y La Jagua del Pilar, 
marcando un precedente en el 
departamento por la magnitud 
de la operación y el número de 
menores involucrados.

Este acontecimiento no solo 
refleja el compromiso del go-
bierno departamental con la 
educación sino también su de-
terminación para asegurar que 
el presente educativo de los jó-
venes de La Guajira se convierta 
en un futuro prometedor.

El alcalde la ciudad de Rio-
hacha, Genaro Redondo Choles, 
estuvo presente en distintos 
centros educativos del territorio 
para brindar garantías a los es-
tudiantes en el regreso a clases 
para este año 2024.

El mandatario de esta mane-
ra confirmó su compromiso con 
la educación de la jurisdicción 
de la capital de La Guajira.

“Hoy, en compañía de la 
secretaria de Educación, reco-
rrimos diferentes Instituciones 
Educativas de la zona urbana y 
rural del Distrito, para darles la 

bienvenida a todos los estudian-
tes en su regreso a clases”, afir-
mó el burgomaestre.

De igual manera, reveló Re-
dondo Choles, que la premisa 
es que los niños, niñas y adoles-
centes culminen sus estudios y 
sean el futuro de la ciudad de 
Riohacha.

“Estamos convencidos de 
que el estudio y la educación, 
son pilares importantes en la 
transformación social, por eso 
reiteramos nuestro compromiso 
de seguir garantizando que ni-
ñas, niños y jóvenes vivan expe-
riencias formativas en espacios 
dignos para su felicidad y bien-
estar”, advirtió el médico.

También acompañaron el 
regreso las autoridades de la 
Policía Nacional de La Guajira, 
los cuales realizaron un plan de 
lanzamiento para evitar que ni-
ños, niñas y adolescentes sean 
víctimas de hechos irregulares 
al regreso a las aulas escolares 
en la capital de la península.

En el marco de las recien-
tes Festividades de Nues-
tra Señora de los Reme-

dios y después de una reunión 
estratégica con todo el equipo 
azul el pasado 2 de febrero, 
el Representante a la Cámara 
por La Guajira Juan Loreto Gó-
mez Soto ha formalizado su 
decisión de aspirar a un nue-
vo periodo en la Cámara de 
Representantes.

El Representante Gómez 
Soto comunicó con claridad 
y determinación que, se ha 
definido mantenerse en la 
Cámara de Representantes. 
Esta elección fue respaldada 

unánimemente por su equipo, 
destacando que, el espacio del 
Senado está disponible para 
otros interesados del partido 
Conservador, su firme decisión 
es continuar su labor en el Con-
greso de la República, desde la 
Cámara de Representantes. 

Este anuncio se realizó du-
rante el evento Juntos por La 
Guajira, liderado por Gómez 
Soto, durante las celebracio-
nes de las Festividades de 
Nuestra Señora de los Reme-
dios, reflejando la importancia 
de la tradición y la conexión 
con la comunidad en la toma 
de decisiones políticas.

El Representante Gómez 
Soto, reconocido por su dedi-
cación y habilidades legisla-
tivas, resaltó que su decisión 
se fundamenta en el respaldo 
sólido de su equipo y en la con-
vicción de que la Cámara de 
Representantes sigue siendo 
el escenario más propicio para 
la consecución de sus objeti-
vos políticos.

Esta declaración marca el 
inicio de su campaña para el 
próximo periodo electoral, don-
de el Representante Gómez 
Soto espera continuar aportan-
do al desarrollo y bienestar de 
La Guajira.

Inicio histórico del año escolar con más de 88,000 estudiantes que regresan a clases

“Estamos convencidos de que el estudio y la educación, son pilares importantes en la 
transformación social”: Genaro Redondo

Jairo Aguilar, gobernador de La Guajira abre el año escolar 
cumpliéndole la palabra a los niños guajiros

Alcalde de Riohacha acompañó a los estudiantes 
de la ciudad en el inicio de las clases para este 
2024

Representante a la Cámara Juan Loreto Gómez Soto confirma 
su intención de continuar en la Cámara de Representantes

Arranque histórico del año escolar en La Guajira: más de 88,000 estudiantes 
comienzan clases con garantías y compromiso de la administración de Jairo 
Aguilar.

Alcalde Genaro Redondo da la bienvenida a estudiantes en su regreso a clases en Riohacha.



¡LÉELO Y PÁSALO!

3Guajira News Riohacha, La Guajira Martes, 6 de febrero de 2024

Nombre coloquial para referirse al grupo de personas que se reúnen en el parque Almirante Padilla de Riohacha, a hablar, debatir y señalar sucesos 
políticos, sociales, económicos y culturales de La Guajira, Colombia y el mundo... Rumores o verdades que salen de las bancas...

Advertimos que las opiniones expresadas en esta sección no obedecen a la identidad de este medio 
periodístico, provienen de comentarios enviados por la comunidad. Usted también puede hacerlo al 

301-330-8300 Somos, ¡Tu periódico, el de todos!

EL CONGRESITO

"No hay tiempo para
dormirnos en los laureles"

¿Cuál sería el silencio 
de la Personería del 
Distrito de Riohacha, 
con relación al retraso 
evidente del POT?

El representante a la Cámara por 
el departamento de La Guajira, 
Juan Loreto Gómez Soto, no tiene 
ninguna intención de aspirar al 
Senado de la República, en el 2026

El gobernador 
de La Guajira, 
Jairo Aguilar 
Deluque, el 
próximo jueves 
viajará a
Cartagena

En donde participará 
en una cumbre de los 
32 gobernadores del 
país.
Esta cumbre es organi-
zada por la Federación 
Nacional de Departa-
mentos y tendrá como 
temas principales: ela-
boración de los Planes 
de Desarrollo en con-
sonancia con el Gobier-
no Nacional; Seguridad 
Ciudadana e Integra-
ción Institucional con 
la Presidencia de la Re-
pública.
Allí, estarán varios fun-
cionarios del Alto Go-
bierno. Pero no se ha 
confirmado la presen-
cia del Presidente de 
la República, Gustavo 
Petro Urrego.
¡Y listo el Pollo!

El burgomaestre de los 
riohacheros, Genaro Re-
dondo Choles, sostuvo 
un encuentro con los 

funcionarios del Instramd de la 
ciudad y también con la direc-

tora nacional del SIMIT, Sandra 
Milena Tapias.

Este encuentro trajo consigo 
que desde la administración dis-
trital se seguirá trabajando en 
temas relacionados con la movi-

lidad y el tránsito en la capital de 
La Guajira.

“Lo importante no es el re-
caudo, lo importante es salvarle 
la vida a nuestra gente”, informó 
el alcalde de Riohacha, Genaro 

Redondo Choles.
Cabe indicar que los funcio-

narios de la entidad recibieron 
capacitación en procesos con-
travencionales en infracciones 
de tránsito, con los expertos de 
Fedemunicipios y el liderazgo de 
la directora nacional del SIMIT, 
Sandra Milena Tapias.

“El reconocimiento de la 
norma y las leyes nos ayudan a 
seguir salvaguardando la vida 

de nuestra gente, disminuir los 
siniestros, reducir la ilegalidad y 
tener una ciudad con movilidad 
segura”, aseveró el mandatario 
de la capital de La Guajira.

“Unidos por la seguridad 
vial”, advirtió la administración 
distrital.

En este encuentro participó 
el director del Instramd, Jesús 
Lorenzo Cotes, quien fue ratifi-
cado en el cargo.

Luego de encuentro con funcionarios del Instramd y la directora del SIMIT, Sandra Milena Tapias

“Lo importante no es el recaudo, lo importante es salvarle 
la vida a nuestra gente”: Genaro Redondo

Encuentro con funcionarios del Instramd y la directora nacional del SIMIT des-
taca la importancia de salvaguardar vidas y reducir siniestros.

Así lo dió a conocer el mismo congresista a 
través de un boletín de prensa, ante ciertas 
versiones que se presentaron en las redes so-
ciales sin ninguna veracidad posible.
Juan Loreto Gómez Soto, más bien anunció en 
un evento denominado Juntos por La Guajira 
que se realizó en el Distrito de Riohacha el pa-
sado 2 de febrero, que nuevamente sería can-
didato a la Cámara de Representantes en las 
elecciones de 2026, dejando de esta manera 
un espacio para el Senado para otros interesa-
dos que hacen parte del Partido Conservador.
"Estoy conforme con mi trabajo parlamentario 
y espero continuar en esa dirección que con-
lleve desde cualquier ángulo que se le mire al 
desarrollo sostenible del departamento de La 
Guajira"
Terminó diciendo el representante a la Cáma-
ra nacido en el municipio de Barrancas, Juan 
Loreto Gómez Soto.
¡En Tierra Derecha! 
¡Y... esa era la Jugada!

Así se expresa el concejal del Distrito 
de Riohacha, Enrique Curiel, como di-
rigiéndose de la mejor manera al alcal-
de Genaro Redondo Choles.
Y tiene que ver también en el senti-
do de que el concejal Enrique Curiel 
es partidario de que hay que trabajar 
para sacar adelante el Plan de Desa-
rrollo, un nuevo Plan de Ordenamiento 
Territorial, POT, y la reglamentación 
de la División Político Administrativa 
del Distrito en cumplimiento de la Ley 
1766 del 24 de julio de 2015.
Se señala que este concejal también 
le hace un llamamiento muy especial 
al secretario de Planeación, Jacobo 
Gómez Toro, para que los proyectos 
que tiene que ver con el POT y la re-
glamentación del Distrito, es prioridad 
uno "A" de este gobierno de Genaro 
Redondo Choles y es el Concejo que 
tiene que aprobar estos proyectos que 
son necesarios para poder proyectar 
el desarrollo de esta ciudad capital. Y 
especialmente el de la reglamentación 
del Distrito de Riohacha.
Puntualizó el concejal del Partido Con-
servador, Enrique Curiel.
¡Y... no se me moleste  "Compadrito", el 
de las tiras cómicas,  porque las cosas 
hay que tomarlas por el lado amable"!

Que fue contratado con una 
Unión Temporal dirigida por 
Alberto Alvarado, hace tres 
años.
Tampoco conoce la opinión 
pública en qué estado entre-
gó Alberto Alvarado el tra-
bajo relacionado con el Plan 
de Ordenamiento Territorial, 
POT. 
Lo preocupante de esta situa-
ción es que la Personería que 
está a cargo de Yeison Delu-
que Guerra, al parecer, no ha 
iniciado una investigación in-
terna. Y si la inició en ningún 
momento la ha hecho pública.
De todas maneras, la comuni-
dad del Distrito de Riohacha 
está en mora de saber qué es 
lo que pasa con el Plan de Or-
denamiento Territorial, POT, 
que fue contratado con una 
Unión Temporal cuya cabeza 
visible era el señor Alberto 
Alvarado.
¡Y... no me digas más!
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La secretaria de Educación Departamental, Lady Diana Ochoa, inaugura el Calendario Escolar 2024 desde la institución educativa Remedios Solano en Barrancas.

Amigos del Gobierno de 
Gustavo Petro y que tiran 
a la "Izquierda", saldrían 
a marchar el 8 de febrero 

¿Sería que las palabras que
expresa el secretario de Gobierno 
del Distrito de Riohacha, Wilson 
Rojas Vanegas, se las llevarías el 
viento?

El Proyecto de Ley de la 
Reforma a la Salud se 
comenzaría a discutir 
en el mes de marzo en 
la Comisión Séptima del 
Senado de la República

Le declaran
improcedente la 
acción de tutela 
a "Kike" Fonseca

En el Distrito de Riohacha, para 
protestar por la forma como tan 
lenta viene manejando la Corte 
Suprema de Justicia el proceso 
de elección de la nueva Fiscal Ge-
neral de la Nación.
Para tales efectos se tenía pro-
gramada una reunión anoche en 
la sede de Sintracarbon con la 
finalidad de definir la hora del 
inicio de la marcha pacífica de 
protesta del 8 de febrero.
Hay que señalar que en esta mar-
cha pacífica de protesta estarían 
participando Sintracarbon, el 
Sindicato del Sena, Sindicatos afi-
liados a las centrales obreras y la 
Asociación de Educadores de La 
Guajira, Asodegua. Todos de ten-
dencias izquierdistas.
¡Y... no me digas más!

Claro, porque aseguró en el recinto de la 
Asamblea Departamental que las guachafi-
tas de los fines de semana en la calle 7 con 
carreras 5 y 6, y en la Circunvalación se aca-
barían con el apoyo de la Policía Nacional.
Pero una cosa es decirlo ante un debate de 
orden público en la Asamblea Departamen-
tal de La Guajira, y otra cosa es que los resul-
tados se concreten en favor de la ciudadanía.
Simplemente porque las guachafitas siguen 
en la Calle Ancha, en la Circunvalar, en un 
sector del barrio Arriba y en cualquier lugar 
de esta ciudad, en las madrugadas de los fi-
nes de semanas 
Las evidencias con los equipos de amplifica-
ción musical no se pueden ocultar.
¡Y no se me moleste "Compadrito", el de las 
tiras cómicas, porque las cosas hay que to-
marlas por el lado amable!

De acuerdo a lo manifestado por 
la presidenta de esta célula legis-
lativa a la Cadena Caracol - Radio, 
Martha Peralta Epiayuu.
Como se recuerda, con relación a 
este Proyecto de Ley se han reali-
zado audiencias públicas en varias 
ciudades del país, incluyendo el 
Distrito de Riohacha.
El Gobierno Nacional se la está ju-
gando inicialmente en la Comisión 
Séptima y luego en plenaria del Se-
nado de la República.
¿Será qué este ministro de Salud 
como lo es Luis Guillermo Alfon-
so Jaramillo, grosero con algunos 
parlamentarios, sería capaz de 
sacar adelante esta Reforma a la 
Salud?
¿O tendría Martha Peralta Epiayuu 
que sacar la cara por el Gobierno 
Nacional tanto en la Comisión Sép-
tima como en la plenaria del Sena-
do de la República?
¡Habrá que esperar!

Por parte del Juzgado 
Promiscuo de Familia de 
San Juan del Cesar.
Éste busca hacer valer 
derechos como ganador 
de las elecciones para 
la Alcaldía de Fonseca, 
el 29 de octubre del año 
anterior y que fueron 
suspendidas por la Re-
gistraduría Nacional del 
Estado Civil, por proble-
mas de orden público.
Estás elecciones se repi-
tieron y resultó elegido 
Micher Pérez Fuentes, 
que está actuando como 
alcalde de la Villa de San 
Agustín.
Se anota que contra esta 
Providencia del Juzgado 
Promiscuo de Familia de 
San Juan del Cesar, pro-
cede el recurso de im-
pugnación ante el Tribu-
nal Superior de Justicia 
de Riohacha.
¡Habrá que esperar!

Desde la institución educati-
va Remedios Solano del munici-
pio de Barrancas, la secretaria 
de Educación Departamental de 
La Guajira, Lady Diana Ochoa 
acompañó el inicio del Calenda-
rio Escolar 2024.

Según la funcionaria, este 
año lectivo desde el primer día 
cuenta con los servicios com-
plementarios de Transporte y 
Alimentación Escolar tanto en 
población urbana y rural no indí-
gena como en la indígena. 

“Esperamos a más de 90 
mil niños con PAE en un 100% 
y transporte escolar con 31 nue-
vas rutas para completar un to-
tal de 314 y 405 vehículos, 73 
más que en 2023”, advirtió Lady 
Diana Ochoa.

De igual manera, la secre-
taria destacó el liderazgo del 
gobernador Jairo Aguilar, quien 
ha trabajado incansablemente 
con la cartera de educación, los 
rectores, operadores y demás 
actores que hicieron posible 

que se cumpliera la palabra con 
la educación de La Guajira con 
calidad, cobertura y pertinencia. 

“Anunciando con orgullo 
que, en el 2024, no solo empe-
zó a tiempo la jornada escolar, 
sino que también se garantiza 
el cumplimiento en los estable-
cimientos educativos oficiales 
de los 12 municipio no certifica-
dos el transporte y el Programa 
de Alimentación Escolar (PAE)”, 
afirmó la SED en sus redes so-
ciales.

Afirmó la secretaria de educación Lady Diana Ochoa en el inicio a clases en La Guajira

“Esperamos a más de 90 mil niños con PAE en un 100% 
y transporte escolar con 31 nuevas rutas para completar 
un total de 314 y 405 vehículos, 73 más que en 2023”
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El viernes dos de febrero fue 
el señalado para venerar a la vir-
gen portadora de la luz. Fue el 
día  de la Virgen de La Cande-
laria, apropiada en la ciudad de 
Riohacha como nuestra Señora 
de Los Remedios, la patrona, la 
“Vieja Mello”, en el cual se re-
cuerdan los pasajes bíblicos de 
la presentación del niño Jesús 
en el templo de Jerusalén, la 
purificación de la Virgen María 
después del parto en cumpli-
miento de la prescripción de la 
ley del antiguo testamento y por 
supuesto,  las narraciones sobre  
el milagro cuando defendió a  la 
ciudad de las potentes olas que 
la golpeaban y amenazaban con 
tragarse sus primeras calles en 
donde se agrupaban las nacien-
tes casas comerciales y joyerías.

Cristo como la luz del univer-
so, fue presentado por su madre 
en el templo iluminando a los 
presentes portando la flama con 
una antigua antorcha, que es 
asumida como una vela o can-
dela, de donde se deriva el nom-
bre de la Virgen de la Candela-
ria. Esta conmemoración toma 
diversos nombres de acuerdo 
a las regiones, ciudades y loca-
lidades. La presentación de Je-
sús, la Purificación de María, la 
fiesta de la Luz y la fiesta de las 
Candelas.   En todas ellas se ex-
presa el cariño y la devoción de 
sus habitantes.

La imagen es venerada en 
Tenerife, en donde ostenta el 
cargo canónico de patrona de 

Canarias. Igualmente, la Virgen 
de Candelaria es la patrona de 
ciudades como Medellín y Car-
tagena (Colombia) y Mayagüez 
(Puerto Rico). La virgen tiene 
mucho arraigo popular y vene-
ración en Puno (Perú), pero en 
donde más se siente es entre 
los riohacheros.

El espacio reverencial y es-
piritual de la virgen ha venido 
cambiando y parece haber sido 

secuestrado.  Aunque no se 
comparten totalmente, son ex-
plicables las críticas que las au-
toridades de la iglesia católica le 
hacen a la nueva tendencia que 
presenta la celebración de ese 
día, cuya veneración se ha veni-
do adaptando a un contexto que 
bien pudiéramos denominar 
“Riohacha´s Political Fashion”,  
en el cual se dan cita los políti-
cos locales  con los representan-
tes nacionales de  los partidos, 
para definir estrategias sobre  el 
futuro electoral  local y regional, 
se barajan nombres, se hacen 
acuerdos visibles y subterrá-
neos, se arman las componen-
das,  se estructuran  bloques y 

se determinan los  relevos en 
la diferentes corporaciones que 
conforman el poder político del  
departamento y la ciudad.

La virgen ha dejado de ser 
el centro de la fiesta de recorda-
ción de sus obras y su conexión 
con los mortales. En su reem-
plazo han surgidos los   desfiles 
de los ilustres personajes que 
después de acompañar la ima-
gen de la Nuestra Señora de Los 
Remedios montan sus toldas y 
comandos para hacer los anun-
cio y bajar la bandera que le da 
inicio a los nuevos procesos po-
líticos que deben culminar en 
octubre de cada cuatro años 
con la elección de los diferentes 

representantes a las corporacio-
nes públicas de nivel local y de-
partamental. Todos los actores 
sociales, deben estar siguiendo 
el desarrollo de dichas decisio-
nes en estos comandos o corren 
el riesgo de quedarse por fuera 
de esta dinámica.

Ojalá que la Virgen de los Re-
medios con su manto celestial 
encamine a estos personajes 
de la política a tomar las mejo-
res decisiones para el bien del 
departamento y de la ciudad 
capital, la cual requiere muchísi-
ma gestión administrativa para 
sacar nuevamente su   mejor 
cara y poder volver orgullosa a 
mostrarse en el mapa de las ciu-
dades capitales.

Para cambiar el escenario 
tendencial, la conmemoración 
se puede usar para establecer 
un acto de enmienda colectiva 
para corregir el rumbo en la ad-
ministración de la cosa pública. 
Aprovechando la confluencia de 
personajes y autoridades que 
se convocan en la catedral de 
Riohacha por unas pocas ho-
ras, la Virgen de los Remedios 
se puede convertir en una gran 
oportunidad para propiciar el 
tan esperado dialogo genui-
no entre la nación y la región, 
complementada con actos aca-
démicos previos con miembros 
representativos de la sociedad 
civil, utilizando positivamente 
la presencia y disponibilidad de 
importantes personalidades del 
gobierno nacional.

Piedad Córdoba Ruiz, fue 
una mujer que dedico su vida 
a defender los derechos huma-
nos, defender a la población 
afrocolombiana a concientizar 
a los colombianos que debemos 
vivir en un país donde haya más 
igualdad y justicia social para 
los grupos menos favorecidos y 
discriminados, además de ser 
una incansable luchadora de la 
paz como objetivo social cons-
tante.

Abogada y política colombia-
na, nacida en Medellín, Antio-
quia, el 25 de enero de 1955. 
Desde la adolescencia inició su 
trabajo social y político en las 
comunidades marginadas de 
Medellín (Antioquia), vinculada 
al Partido Liberal. Actualmente 
es la líder del movimiento Poder 
Ciudadano Siglo XXI, pertene-
ciente al ala izquierda de este 
partido político.

Se graduó como abogada en 
la Universidad Pontificia Boliva-
riana de Medellín, obteniendo 
posteriormente sus títulos de 
Especialista en Derecho Laboral 
y Desarrollo Organizacional en la 
misma universidad, y Especialis-
ta en Opinión Pública y Merca-
deo, en la Pontificia Universidad 
Javeriana (Bogotá). 

A Piedad Córdoba se le con-
sidera como una de las colom-
bianas más representativas del 
movimiento latinoamericano 
feminista. Hace parte del grupo 
interparlamentario poblacional 
por medio del cual se impulsan 
políticas públicas en salud se-

xual y reproductiva. Ha repre-
sentado con brillantez a su or-
ganización política y al país en 
importantes foros y encuentros 
mundiales, entre ellos la Confe-
rencia de la Mujer realizada en 
Pekín, China, en 1995.

Hizo parte de la comisión 
séptima del Senado, que trata 
asuntos laborales y de protec-
ción social. Fue delegada ante 
el Parlamento Latinoamericano. 
Ha pertenecido, además, a las 
Comisiones Tercera de Asuntos 
económicos, Quinta de Minas y 
Energía y Segunda de Relacio-
nes exteriores. 

Fue igualmente miembro y 
presidenta de la Comisión de 
Derechos Humanos del Senado 
y de la Comisión de Paz. Como 
congresista ha impulsado pro-
yectos en beneficio de la partici-
pación democrática las madres 
comunitarias, mujeres cabeza 
de hogar, comunidad afroco-
lombiana y comunidad LGBT, y 
se ha pronunciado en contra de 
la violencia intrafamiliar y la co-
rrupción.

A finales de 2007 fue nom-
brada mediadora por el gobier-
no para lograr la liberación de 
secuestrados por la guerrilla de 
las FARC, desde ese entonces la 
Senadora Córdoba ha desem-

peñado un papel central en los 
esfuerzos en curso para llegar a 
un acuerdo humanitario. 

Piedad fue una líder que lu-
cho para acabar las diferencias 
raciales, incluyendo la lucha por 
los derechos de las mujeres, en 
todas las regiones del país. Fue 
una de las políticas colombiana 
más importante en los últimos 
años, se caracterizó por ser una 
férrea defensora de los dere-
chos de la población afrodes-
cendientes, raizales y palenque-
ros, ya que con sus iniciativas y 
aprobación de Leyes y normas 
como la Ley 70 de 1993, con-
tribuyó con el reconocimiento 
de los afrodescendientes como 
grupo étnico, con todos los de-
rechos que ellos tienen a nivel 

nacional.
Cuando fue representante 

a la Cámara, formo parte de la 
Comisión Especial encargada 
de reglamentar la propuesta, 
comisión compuesta por líderes 
de las comunidades afro, miem-
bros del gobierno y del Congre-
so, allí trabajaron en la creación 
de la Ley 70 de 1993, y sus de-
cretos reglamentarios, esta Ley, 
permitió visibilizar los derechos 
de los afrodescendientes, otro 
de los logros como el Decreto 
1745 de 1995, que define, como 
una comunidad Negra puede 
convertirse en consejo Comuni-
tario, que es la Asamblea Gene-
ral es del Consejo Comunitario, 
Quórum de la Asamblea Gene-
ral,  Funciones de la Asamblea 

General, que es la Junta del 
Consejo Comunitario, Requisitos 
para ser elegido miembro de la 
Junta del Consejo Comunitario, 
funciones de la Junta del Con-
sejo Comunitario, funciones del 
Representante Legal del Conse-
jo Comunitario, Funciones de la 
Comisión Técnica, la titulación 
colectiva de muchos de los terri-
torios ancestrales de las comu-
nidades Negras, Afros, Raizales 
y Palenqueros, también les a 
permitido a muchos habitantes 
Afros del pacifico colombiano 
acceder a 6 millones de hectá-
reas de tierras que les han sido 
adjudicadas para que ellos pue-
dan realizar sus cultivos y crías 
de animales, el Decreto 1627 
de 1996, estableció el Fondo 
de Créditos Condonables para 
estudiantes afrodescendientes 
de bajos recursos económicos 
y buen desempeño académico, 
que ha beneficiado a más de 
50 mil jóvenes, igualmente se 
puso en funcionamiento la Uni-
versidad del Pacífico y se creó 
la Dirección de Asuntos para las 
Comunidades Negras del Minis-
terio del Interior.

Para nadie es un secreto que 
la población afrocolombiana 
igual que los pueblos indígenas, 
han sido y son los grupos pobla-
cionales más golpeados por el 
conflicto armado y la violencia 
en el país, este era uno de los 
problemas que más preocupaba 
a Piedad Córdoba, quien estaba 
siempre a favor de una solución 
negociada al conflicto armado.

De la Virgen de los Remedios a la moda política

Piedad Córdoba, una defensora de los derechos Humanos, 
de los afrodescendientes y su lucha permanente por la paz

Cesar Arismendi Morales

Alcibíades Núñez Manjarres

Piedad Córdoba, una defensora de los derechos Humanos, de los afrodescen-
dientes.
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El presidente de Colombia 
ha tenido varios logros durante 
su mandato, incluyendo avan-
ces en infraestructura, progra-
mas sociales, y esfuerzos para 
promover la paz y la estabilidad 
en el País. Algunos de los logros 
destacados incluyen la cons-
trucción y mejora de carreteras, 
puentes, y otros proyectos de 
infraestructura que han contri-
buido al desarrollo económico 
y social, además, se han imple-
mentado programas de ayuda 
social para comunidades desfa-
vorecidas, así como iniciativas 
para promover la educación y 
la salud en todo el territorio na-
cional. En cuanto a la paz, se 
han realizado esfuerzos para 
alcanzar acuerdos con grupos 
armados y promover la reconci-
liación en áreas afectadas por el 
conflicto; estos son solo algunos 
ejemplos de los logros del presi-
dente de Colombia durante su 
mandato.

 Dentro de su gobierno se 
han reportado efectos negativos 
en áreas como la corrupción, la 
desigualdad social, y la seguri-
dad ciudadana. La corrupción 
ha sido un problema persisten-
te en Colombia, y a pesar de 
los esfuerzos para combatirla, 
sigue siendo una preocupación. 
La desigualdad social también 
ha sido un desafío, con brechas 
significativas en ingresos, acce-
so a servicios básicos, y oportu-
nidades educativas y laborales. 
En cuanto a la seguridad ciuda-
dana, la violencia y el crimen or-
ganizado siguen siendo una pre-
ocupación en algunas regiones 

del país, lo que afecta la calidad 
de vida de los ciudadanos y la 
estabilidad en esas áreas.

En lo referente al pronósti-
co positivo para Colombia en 
2024, se esperan avances sig-
nificativos en temas como la 
economía, la infraestructura, y 
el desarrollo social; además, se 
prevé un impulso en la inversión 
extranjera y en la creación de 
empleo, lo que podría contribuir 
al crecimiento y estabilidad del 
País. También, se esperan avan-
ces en programas de educación 
y salud, así como iniciativas para 
promover la sostenibilidad y la 
protección del medio ambiente. 
En general, se vislumbra un año 
con oportunidades de progreso 
y desarrollo para Colombia.

 En cuanto a la reforma a 
la salud, se pueden destacar 
aspectos positivos, como la in-
tención de mejorar el acceso 
a servicios de salud de calidad 
para todos los ciudadanos, la 
implementación de medidas 
para reducir la burocracia y agi-
lizar los trámites, y la búsqueda 
de soluciones para garantizar la 
sostenibilidad del sistema de sa-
lud a largo plazo; sin embargo, 
también se han reportado preo-
cupaciones sobre la posible pri-
vatización excesiva de servicios 
de salud, la falta de enfoque en 
la prevención de enfermedades 

y la necesidad de asegurar que 
los cambios beneficien a todos 
los sectores de la población. Es 
importante considerar diferen-
tes perspectivas y fuentes con-
fiables para comprender a fondo 
los efectos de la reforma a la 
salud.

La reforma laboral es un 
tema complejo que ha generado 
debates y opiniones encontra-
das; algunos aspectos positivos 
que se han señalado, incluyen 
la flexibilización de las normas 
laborales, la promoción de la 
formalización del empleo y la 
búsqueda de soluciones para 
mejorar la competitividad y pro-
ductividad de las empresas; sn 
embargo, también se han plan-
teado preocupaciones sobre po-
sibles efectos negativos, como 
la precarización laboral, la re-
ducción de derechos laborales, 
y la falta de protección para los 
trabajadores en situaciones de 
vulnerabilidad. Es importante 
considerar diferentes perspec-
tivas y fuentes confiables, para 

comprender a fondo los efectos 
de la reforma laboral propuesta.

La reforma pensional es 
un tema de gran relevancia en 
Colombia; entre los aspectos 
positivos que se han menciona-
do, se destaca la intención de 
garantizar la sostenibilidad del 
sistema de pensiones a largo 
plazo, la búsqueda de solucio-
nes para ampliar la cobertura y 
garantizar el acceso a una pen-
sión digna para todos los ciuda-
danos, y la implementación de 
medidas para fomentar el aho-
rro y la previsión para la vejez; 
sin embargo, también se han 
planteado preocupaciones so-
bre posibles efectos negativos, 
como la necesidad de asegurar 
que los cambios beneficien a to-
dos los sectores de la población, 
la posible reducción de los mon-
tos de las pensiones, y la falta 
de protección para los grupos 
más vulnerables. Es importante 
considerar diferentes visiones 
y fuentes confiables para com-
prender a fondo los efectos de 

la tan cacareada reforma pen-
sional.

En cuanto a los pronósticos 
negativos para el año 2024 en 
Colombia, se han señalado po-
sibles desafíos en áreas como 
la economía, la política, y la se-
guridad; algunas preocupacio-
nes incluyen la incertidumbre 
económica a nivel global, que 
podría afectar el crecimiento y 
estabilidad del País, así como 
posibles tensiones políticas y 
sociales que podrían generar 
inestabilidad. También se han 
mencionado desafíos en temas 
como la seguridad ciudadana 
y la situación de los derechos 
humanos. Es importante estar 
atentos a estos posibles esce-
narios y trabajar en soluciones 
para mitigar sus impactos.

Finalmente, la visión de la 
paz total, del gobierno de Pe-
tro, es un tema complejo que 
ha generado debates y opinio-
nes encontradas. El enfoque de 
Petro se centra en la búsqueda 
de una paz integral que abor-
de, no solo el conflicto armado, 
sino también las causas estruc-
turales que han perpetuado la 
violencia en Colombia; el plan, 
incluye propuestas para la im-
plementación de políticas de 
desarrollo social, económico y 
ambiental, así como medidas 
para la inclusión y participación 
de comunidades históricamente 
marginadas. Sin embargo, es 
importante considerar diferen-
tes perspectivas y fuentes con-
fiables para comprender a fondo 
los efectos y la viabilidad de este 
plan de paz.

El presidente Petro, entre lo relevante y lo preocupante

Hernán Baquero Bracho

El país espera expectante 
que en la sesión del 8 de febre-
ro, la Corte Suprema de Justicia 
elija a la Fiscal General de la 
Nación. Será mujer, porque las 
ternadas pertenecen a este gé-
nero, y la Corte no tendrá otra 
salida que nombrar a una de 
ellas, pues debe cumplir con el 
art. 249 de la C. Pol., que dice: 
“El Fiscal General será elegido 
para un período de cuatro años 
por la Corte Suprema de Justi-
cia, de terna enviada por el Pre-
sidente de la República…”.

El Presidente cumplió con 
enviar la terna integrada por 
las abogadas Ángela María Bui-
trago, Luz Adriana Camargo y 
Amelia Pérez. Por su parte, en la 
Corte se estudiaron las hojas de 
vida para la verificación de los 
requisitos para el cargo, y las as-
pirantes presentaron entrevista 
donde expusieron su propuesta 
de gestión para esa entidad.

Se trata de elegir al funcio-
nario que va a ejecutar la po-
lítica criminal del Estado y a 
responder ante la sociedad por 
los resultados de las investiga-
ciones penales adelantadas por 
la Fiscalía General de la Nación, 
cargo de la mayor importancia y 
responsabilidad en la rama judi-
cial, por lo que la Corte tiene el 
deber de examinar con mucho 
cuidado a quien va a nombrar al 
frente de ese organismo judicial, 
que deberá ser una persona idó-
nea, proba, imparcial y dirigir la 
entidad con transparencia y efi-
ciencia.

La Corte ya no puede vetar 
a ninguna de las candidatas, 
puesto que verificó que cumplen 

los requisitos legales para el 
cargo. El poder de veto y de re-
chazo de la terna lo tenía antes 
de esa verificación, pero como 
no existe causal legal para ta-
char a ningún nombre, todas las 
aspirantes son elegibles para el 
cargo.

Llegada la fecha del 8 de fe-
brero para la elección, la Corte 
debería proceder a elegir a la 
nueva Fiscal General. No hay al-
ternativa. Ah, que ya hubo una 
primera sesión y ninguna de las 
aspirantes alcanzó la votación 

mínima de las ¾ partes de los 
votos de la Corporación, o sea, 
16 votos favorables de 24. Será 
que si esta situación se sigue 
presentando, no será posible 
hacer la elección.

Aplicando un criterio lógico, 
la elección debió hacerse an-
tes del 8 de febrero, fecha en 
que vence el periodo del Fiscal 
Barbosa, pero no será así. En-
tonces, qué pasaría si la Corte 
sigue votando y ninguna candi-
data alcanza los 16 votos que se 
requiere para ser elegida; ¿será 
que nunca habrá elección?

La Corte no debería prolon-
gar indefinidamente la elección 
de la Fiscal. En la hipótesis de 
que no se pueda elegir porque 
ninguna candidata alcanza los 
16 votos que exige el actual 

reglamento, se debe aplicar el 
principio paralelo de las formas 
legales, según el cual “en de-
recho las cosas se deshacen 
como se hacen”, con el fin de 
modificar el reglamento y per-
mitir que la elección se produz-
ca por mayoría simple, es decir, 
que se pueda elegir con una vo-
tación menor y no la calificada 
de 16 votos vigente. Es la solu-
ción más racional y ajustada a 
la Constitución que le ordena a 
la Corte cumplir con su deber de 
elegir.

El reglamento de la Corte 
es creado por ella y no está por 
encima de la Constitución, pues 
aquel es de inferior jerarquía 
jurídica que esta. Modificar el 
reglamento para hacer posible 
la elección preservaría la jerar-

quía superior de la Constitución 
a la vez que la Corte cumpliría 
con su función constitucional, 
armonizando así el “deber ser” 
constitucional con el acto mate-
rial, en tanto la Constitución le 
ordena a la Corte elegir y esta no 
puede rehuir ese mandato. La 
Corte puede cambiar su regla-
mento pero no puede modificar 
la Constitución.

En el pasado se prolongó 
una elección de Fiscal que per-
mitió al Fiscal encargado estar 
en el cargo por más de un año, 
pero eso no es lo que manda la 
Constitución, ni lo deseado, ni 
debería repetirse. Lo legal es 
que la Corte elija al Fiscal este 
8 de febrero o a la mayor breve-
dad posible.

Sin sesgo político y al mar-
gen de quién sea el Presidente, 
abogo desde esta columna de 
opinión por la vigencia del orden 
constitucional, la independencia 
de los poderes públicos y el res-
peto por el Estado de Derecho. 
En ese contexto, creo que lo 
mejor para la institucionalidad 
del país es que la Corte nombre 
pronto a la Fiscal General.

Si la Corte no elige porque 
no le gustan los nombres, o pro-
longa la elección, en uno u otro 
caso incumple la Constitución 
por no elegir de la terna presen-
tada por el Presidente.

Pero así como no es sano 
para la democracia que la Corte 
incumpla su deber, tampoco lo 
es que el Presidente incite a la 
gente contra la Corte.

La elección del Fiscal General

Fabio Olea Massa (Negrindio)
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El aroma de una flor, a mane-
ra de símil literario, fue el origen 
del gran encuentro de conno-
tadas matronas de esta tierra, 
terruño que las vio nacer y per-
mitió que el objetivo de Doña 
Flor, la idea de reunirlas en una 
‘Tarde Zambranera’, pudiera lle-
varse a feliz término.

La ‘Tarde Zambranera’ fue 
una iniciativa de la señora Flor 
Orozco de Mendoza, nacida en 
el corregimiento de Zambrano, 
municipio de San Juan del Ce-
sar (sur de La Guajira), quien 
quiso convocar a sus familiares 
más cercanos para compartir 
historias, anécdotas, cuentos, 
décimas, entre otras tradiciones 
culturales de esa población, con 
el fin de preservar la identidad 
cultural y la memoria histórica 
de ese corregimiento, tierra que 
vivió tiempos fructíferos que en 
algún momento se vieron em-
pañados por la violencia, pero 
que hoy vuelve a resurgir como 
un lugar de mucha paz y sana 
convivencia. 

Durante la reunión, que se 
llevó a cabo en el amplio patio 
de la casa paterna, bajo la fron-
dosidad de árboles de Corazón 
Fino y Cotoprix, la acompañaron 
sus hijos, nietos, hermanos, pri-
mos, sobrinos, yerno, cuñada, 
amigas, entre otras personas 
que participaron de una bonita 
tarde en la que se compartieron 
deliciosas viandas, y se recordó 
con mucha emotividad y nostal-
gia los tiempos vividos durante 
su infancia y adolescencia.

Un momento con Doña Flor
Humberto Rois Fernández, 

uno de los participantes en la 
amena reunión, dijo sobre Flor 
Orozco Bermúdez: “La conozco 

allende el tiempo, porque ade-
más de los muchos años de re-
lación familiar acumulados, en 
ella siempre he encontrado al 
ser humano comprensivo, soli-
dario y cariñoso que todo hom-
bre podría añorar de la suegra. 
Y en ella, siempre he tenido el 
eco a mis alegrías y el bálsamo 
para mis preocupaciones y pe-
nas”.

No lo pensó mucho para re-
conocer la gratitud eterna hacia 
esta Matrona, sin que jamás 
haya abusado de su generosi-
dad humana. Además, asegura 
que ella incidió en el cordialísi-
mo entendimiento que él sostu-
vo con su amado esposo Alonso, 
y que hoy sostiene con todos sus 
hijos, o sea, sus cuñados.

Poder acompañarla en su tie-
rra Zambrano, el pasado tres de 
diciembre, junto a sus más alle-
gados parientes, significó recor-
dar de manera grata cómo fue 
esa época fantástica del Zam-
brano del siglo pasado, con un 
río Cesar maravilloso bordean-
do su fértil meseta abrigadora, 
con su cerro tutelar conservado 
y descontaminado, con una Sie-
rra Nevada pródiga de mejor 
clima, con sus sencillas casas y 
personas acogedoras brindando 
hospitalidad sin prevenciones 
y mostrándose orgullosamente 

como campesinos dedicados a 
la pequeña agricultura y gana-
dería, en sana y pacífica convi-
vencia.

Ese escenario, fue práctica-
mente pincelado por quienes 
asistieron a ese evento en la 
vieja casa de ‘Quique’ Orozco 
y Margarita Bermúdez (padres 
de la señora Flor), lugar donde 
nació y creció llevando una vida 
sosegada y llena de esa alegría 
pueblerina que caracterizaba a 
los zambraneros. Ese ambiente, 
era el que Flor compartía social y 
familiarmente con las hermanas 
Orozco Crespo: Zenobia, Esther 
y Eduvilia, a quienes siempre ha 
querido fraternalmente.

Cuán emocionante fue el ins-
tante en el que Zenobia con sus 
dos hermanas llegaron al sitio, 
recibiendo Flor el saludo efusivo 
de ellas y un adorno grande de 
flores rojas de Trinitaria (Bugan-
villa), símbolo inequívoco de ale-
gría y de momentos agradables 
con seres queridos, descrita por 
los lugareños como la planta 
perfecta para olvidar las dificul-
tades.

Anécdotas y vivencias
Y efectivamente, esas her-

manas y la decana de la reu-
nión, ‘Lolita’ Cuello de Orozco, 
en abrazos conmovedores con 

su prima Flor, iniciaron su relato 
inolvidable lleno de anécdotas 
zambraneras, evocando cantos 
de tiempos pretéritos, recitando 
poesías, improvisando versos 
y coplas, leyendo apartes de 
historias recogidas en la obra 
‘La Petaca’, de la autoría de Ze-
nobia, ambiente en el que Flor 
emergió con su memoria prodi-
giosa para dar a conocer su in-
agotable repertorio. 

Hubo risas y aplausos, pero 
sobre todo, se impuso la calidez 
humana de unas mujeres en las 
que su tiempo de senectud las 
mostró mucho más graciosas. 
¡Qué hermoso recordar esas vi-
vencias!

Fue realmente vivificante 
presenciar tantas experiencias 
juntas en tan apreciadas y agra-
ciadas damas, convertidas en 
flores irremplazables del orgullo 
femenino, que al final del día, 
luego de recibir la fina y esmera-
da atención de la comida exqui-
sita brindada por la exalcaldesa 
riohachera Eira Gómez, transfor-
maron el encuentro en una inol-
vidable tarde zambranera en la 

que la homenajeada pasó a ser 
una Flor florida.

Muchos invitados concurrie-
ron a este fraternal encuentro, 
tal vez muchos no pudieron 
asistir, pero la memoria del 
agradable rato quedará por 
mucho tiempo en la mente de 
Martha Mendoza Orozco, Edil-
trudis Mendoza Carrillo, Dolores 
‘Lolita’ Cuello, Imelda Gutiérrez, 
Flor Orozco de Mendoza, Esther 
Orozco de Vega, Zenobia Oroz-
co de Suárez, Eduvilia Orozco 
de Fernández, Lesbia Orozco 
Cuello, Hermes Francisco Daza, 
Humberto Rois Fernández, Alge-
miro Orozco Bermúdez, Raquel 
Fernández, Alonso Mendoza 
Orozco, Juan Fernando Mendo-
za Estrada, Lida Mendoza Oroz-
co, Javier Orozco Acosta, José 
González, Eira Gómez, Carmen 
Mendoza Orozco, José Jaime 
Moscote, Oladis Orozco de Mos-
cote, Ana Julia García Orozco, 
Nancy García Orozco, Carlos 
Raquel Vergara Orozco, Blanca 
Rosa Orozco Bermúdez, Yoledis 
Lopesierra y Lácides Cuello Ber-
múdez.

Hermes Francisco Daza

Flor Orozco de Mendoza, la matrona que logró un cálido 
reencuentro familiar en una ‘Tarde Zambranera’

Flor Orozco de Mendoza

Humberto Rois Fernandez y su suegra Flor Orozco de Mendoza
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ACTUALIDAD

La Cámara de Comercio de 
La Guajira apoyará a 60 unida-
des productivas dedicadas a 
la belleza, peluquerías y activi-
dades afines con el programa 
FortaleSer, una iniciativa que 
promueve mejores prácticas 
empresariales en las unidades 
productivas de la economía 
popular con potencial de creci-
miento y sostenibilidad.

El programa desarrollará 
talleres de formación grupal, 
donde los participantes podrán 
adquirir conocimientos y habi-
lidades específicas en áreas 
clave como comercio, finanzas, 
gestión de talento humano y 
desarrollo sostenible. Estos ta-
lleres permitirán fortalecer com-

petencias y adoptar prácticas 
empresariales más efectivas.

Además de la formación gru-
pal, se ofrecerá asesoramiento 
individualizado a cada una de 
las unidades productivas. Este 
acompañamiento personaliza-
do permitirá abordar desafíos 
específicos que enfrenta cada 
negocio, brindando soluciones 
adaptadas a sus necesidades 
particulares. El asesoramiento 
se centrará en el manejo de es-
tados financieros, preparación 
para acceder a créditos y parti-
cipación en ferias comerciales, 
entre otros, con el objetivo de 
mejorar la eficiencia y la toma 
de decisiones estratégicas.

El programa FortaleSer tam-

bién tiene como objetivo promo-
ver el desarrollo sostenible, por 
esto se ofrecerán herramientas 
y recursos para que los partici-
pantes puedan integrar prác-

ticas sostenibles en sus ope-
raciones, contribuyendo así al 
bienestar de la comunidad y al 
cuidado del medio ambiente.

“Reconocemos la importan-

cia del sector de belleza y pe-
luquería en la economía local y 
con el programa FortaleSer ayu-
daremos a mejorar la gestión de 
estos negocios para que con-
tinúen contribuyendo a la eco-
nomía local, permanezcan en 
la formalidad y generen empleo 
formal” Indicó Álvaro Romero 
Guerrero, presidente ejecutivo 
de la Cámara de Comercio de La 
Guajira.   

El programa FortaleSer es 
una apuesta del Ministerio de 
Comercio, Industria y Turismo 
a través de INNpulsa Colombia 
en alianza con las cámaras de 
comercio de Cartagena (coor-
dinadora), La Guajira Sincelejo, 
Montería y Magangué.

Con el fin de prevenir la 
violencia escolar y des-
mantelar a los grupos 

multicrimen que afectan los 
entornos escolares, la Patrulla 
de Atención para la Infancia Se-
gura, con el apoyo del Grupo de 
Prevención Ciudadana, el grupo 
Gaula, Policía Cívica de Mayores 
y la  participación de la comuni-
dad académica, se unieron en 
el desarrollo de estrategias para 
consolidar espacios educativos 
seguros, que permitan a la niñez 
fortalecer sus habilidades socia-
les y potenciar estudiantes ínte-
gros, al servicio de la sociedad 
y la paz.

Se informó que la actividad 
se llevó a cabo en la Institución 
Educativa Helión Pinedo Ríos 
del distrito de Riohacha, donde 
estuvieron acompañados por la 
Alcaldía de Riohacha, secretaria 
de Educación, ICBF y el SENA.

“Su propósito, evitar que 
nuestras niñas, niños y adoles-
centes sean víctimas de violen-
cia escolar y en especial que se 
presenten conductas punibles 

como lesiones personales, el 
hurto, tráfico de estupefacientes 
y delitos contra la integridad”, 
indicó la institución policiva.

Asimismo, con el regreso a 
clase, los hombres y mujeres 
de la Policía, adelantaron ac-

ciones que permitan reforzar el 
conocimiento de la Ley 1098 
de 2006 de Protección a la in-
fancia y adolescencia y 1620 de 
Convivencia Escolar, con el fin 
de activar de forma oportuna la 
ruta de atención integral frente 

a las situaciones que afectan la 
convivencia y el ejercicio de los 
derechos humanos, sexuales y 
reproductivos de la niñez y ado-
lescencia.

“Desde el Comando Depar-
tamento de Policía Guajira se 

invita a proteger a la comunidad 
educativa de la violencia esco-
lar, para ello advierte de la exis-
tencia de las diferentes líneas 
de atención, que permitirán dar 
a conocer de manera oportu-
na, cualquier situación de ries-
go que afecte la integridad de 
nuestros niños, niñas y adoles-
centes”, aseveró la Policía.

Finalmente, informó la fuerza 
pública que “estar presentes en 
su regreso a clases y permane-
cer en su entorno es el principal 
objetivo de la nueva estrategia 
para la protección de los niños, 
niñas y adolescentes; a través 
de la ‘Estrategia País’ (patrulla  
de atención para la infancia se-
gura) y el despliegue de sus pro-
gramas, no solo se consolida la 
seguridad en sus entornos, sino 
que se presenta un fuerte com-
ponente pedagógico que com-
plementa su proceso educativo, 
con herramientas de aprendiza-
je innovadoras que promueven 
los valores fundamentales, ne-
cesarios para una convivencia 
armónica”.

Luego de varias mesas de tra-
bajo con la empresa Air-e, el Hos-
pital Santo Tomás del municipio 
de Villanueva normalizó la deuda 
del servicio de energía.

La Gerente de Air-e en La 
Guajira, Martha Iguarán Daza, 

destacó la gestión del Gerente 
de la entidad de salud, José Ja-
vier Fuentes Calderon, por su 
compromiso de pago de las fac-
turas, lo que permite avanzar en 
la transformación del servicio en 
el departamento.

La empresa Air-e hace un lla-
mado a las entidades de salud 
que registran deuda para lograr 
acuerdos. En la actualidad, varios 
hospitales del departamento re-
gistran una cartera por el servicio 
de energía de $6.192 millones.

Se llevó a cabo en la Institución Educativa Helión Pinedo Ríos del distrito de Riohacha

Policía Nacional de La Guajira realizó lanzamiento 'Plan de 
regreso a clases seguro 2024'

Hospital de Villanueva normalizó su 
cartera con la empresa Air-e

Las autoridades realizaron acompañamiento a los niños, niñas y adolescentes de Riohacha para un regreso a 
clases seguro.

La Cámara de Comercio de La Guajira beneficiará a 60 negocios 
del sector de la belleza y peluquerías con el programa FortaleSER

Cámara de Comercio impulsa al sector belleza y peluqueria

Patrulla de Atención para la Infancia Segura y entidades locales fortalecen seguridad en entornos educativos de Riohacha.

José Javier Fuentes Calderon, Gerente de la entidad de salud.

http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
http://www.twitter.com/guajiranews
https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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El rector de la universidad de 
La Guajira, Carlos Arturo Robles 
Julio, posesionó a dos nuevas 
funcionarias que fortalecerán el 
área educativa superior, ambas, 
con mucha experiencia.

Como nueva directora de Ex-
tensión y Proyección Social de la 
Universidad de La Guajira, tomó 
posesión Rosiris Duarte Mindio-
la, contadora pública y especia-
lista en Gerencia de Construc-
ciones de la Alma Máter, quien 
ha prestado sus servicios a la 
institución por más de 7 años 
desde la dependencia que hoy 
lidera.

Asimismo, recibió nombra-
miento como secretaria acadé-
mica de la Facultad de Ciencias 
Sociales y Humanas, Keilin Ville-
ro Cuadrado, trabajadora social 
con más de 5 años de experien-
cia en Uniguajira. 

“Su compromiso y profesio-
nalismo serán clave para for-
talecer nuestra labor hacia el 
contexto”, advirtió en sus redes 
sociales la Universidad de La 
Guajira.

El alcalde de San Juan del 
Cesar, Cubita Enrique Camilo 
Urbina, estuvieron acompañan-
do a los estudiantes de distintos 
centros educativos del munici-
pio en el regreso a clases para 
este año 2024.

El burgomaestre estuvo ade-
más acompañado de la gestora 

social, Linda Vega Castilla; la 
policía de infancia y adolescen-
cia; la secretaria de Gobierno y 
Educación, Elizabeth Mendoza y 
todo su equipo de trabajo. 

Al igual que también se unie-
ron funcionarios de secretaria 
de salud, los cuales realizaron 
en la mañana de este lunes 5 

de febrero, una actividad lúdico 
- recreativa, para motivar a los 
estudiantes en su regreso a las 
aulas escolares.

Uno de los establecimientos 
escogidos para la realización de 
esta jornada fue la institución 
educativa José Eduardo Guerra.

Cabe indicar que Urbina 

Suárez, estuvo muy temprano 
en las instituciones educativas 
y dio un mensaje de bienvenida 
a toda la familia ‘joseduardis-
ta’, augurando éxitos en este 
año escolar que empieza y los 
invitó a empezar con las ‘pilas 
puestas’, porque su objetivo es 
lograr la excelencia educativa en 

el municipio.
Finalmente, y aunque se 

empezó la actividad en la Insti-
tución Educativa José Eduardo 
Guerra, durante esta semana y 
la próxima, se continuará llevan-
do esta motivación a diferentes 
instituciones del municipio de 
San Juan del Cesar.

ACTUALIDAD

“Su compromiso y profesionalismo serán clave para fortalecer nuestra labor hacia el contexto”: institución edu-
cativa superior del departamento

En compañía de su equipo de trabajo y la Policía Nacional

Rector de Uniguajira, Carlos Arturo Robles, posesionó 
a dos funcionarias para el fortalecimiento educativo

Alcalde Enrique Camilo Urbina lideró jornada lúdica 
-recreativa en el inicio a clases en San Juan del Cesar

Keilin Villero Cuadrado, secretaria académica de la Facultad de Ciencias So-
ciales y Humanas.

Rosiris Duarte Mindiola, directora de Extensión y Proyección Social de la Uni-
versidad de La Guajira.

Acompañado de la gestora social, policía de infancia y adolescencia, y funcionarios de diversas áreas, se llevó a cabo una jornada lúdico-recreativa en la Institución Educativa José Eduardo Guerra para 
motivar a los estudiantes en el inicio del año escolar 2024.

https://www.guajiranews.com/ediciones-actualidad/
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El pasado fin de semana bri-
lló con la vibrante energía del 
desfile de máscaras y capucho-
nes 2024 el municipio de Ba-
rrancas, donde con una muestra 
de la histórica tradición cultural 
y espíritu festivo de la tierra 
amable.

De igual manera, desde 
trajes coloridos hasta danzas 
folclóricas que recorrieron las 
principales calles para terminar 

en una gran concentración en el 
parque Romero Gámez y Redon-
do, con el concurso de compar-
sas que acompañan a las dife-
rentes reinas populares.

Seguidamente fue el turno 
para el carnaval de los niños, 
quienes tuvieron su espacio en 
las fiestas más alegres del año, 
con un colorido y alegre desfile 
que inició en la Casa del Adulto 
Mayor, llegando nuevamente al 

parque Romero Gámez y Redon-
do.

Los infantes comandaron 
esta fiesta con una nutrida par-
ticipación, en donde mostraron 
sus disfraces y con pitos, flau-
tas, maicena y espuma, recorrie-
ron las calles de esta localidad 
saludando a la gente que los 
veía a su paso. 

Los pequeños, en su reco-
rrido, iban acompañados de 

sus acudientes, así como de las 
comparsas, grupos culturales, 
la reina Central del Carnaval y 
demás representantes de los di-
ferentes barrios populares, quie-
nes asistían y custodiaban este 
derroche de inocencia.

Con este multitudinario des-
file, quedó evidenciado que la 
tradición además de estar más 

viva que nunca, sus herederos 
llevan sus banderas con orgu-
llo y alegría, en cada uno de los 
eventos que organiza la junta 
del carnaval de Barrancas, para 
ellos, dejando claro que el Car-
naval de los niños 2024, es un 
hit que se anota la administra-
ción municipal y la junta central 
de las festividades.

Quedó conformado el 
Consejo de Cuenca del Pom-
ca del río Palomino, en el 
municipio de Dibulla, norte 
de La Guajira.

Se conoció que, con la 
activa participación de la 
comunidad, la Corporación 
Autónoma Regional de La 
Guajira-Corpoguajira- realizó 
la elección del Consejo de 
Cuenca del Plan de Ordena-
ción y Manejo de la Cuenca 
Hidrográfica del río Palomino.

Se estableció que como 
presidente fue seleccionado 
Nelson García Torres; como 

presidente suplente, Germán 
Lozano; como secretaria, 
Celia Mercado Acosta y como 
secretario suplente, José 
Díaz Sanabria.

Al respecto, la entidad 
ambiental resaltó la impor-
tancia de la escogencia de 
los integrantes de este Con-
sejo.

“Por medio de este espa-
cio, la comunidad que vive y 
trabaja dentro de la cuenca 
hidrográfica puede sugerir o 
realizar encaminados al ma-
nejo ambiental de la misma”, 
afirmó la corporación.

ACTUALIDAD
Durante el pasado fin de semana

Realizado por Corpoguajira

En Barrancas con gran esplendor se vivió el desfile de 
máscaras, capuchones y el carnaval de los niños

Conforman Consejo de Cuenca del Pomca del río Palomino, 
en Dibulla

Desfile de máscaras y capuchones 2024 en Barrancas: Un festivo recorrido lleno 
de color, tradición y la alegría contagiosa de los niños, quienes se robaron el co-
razón de la comunidad.

En un esfuerzo conjunto 
por asegurar el abasteci-
miento y atender la esca-
sez hídrica en el Distrito 

de Riohacha, Aqualia y la Policía 
Nacional unen esfuerzos para 
llevar agua potable a comuni-
dades que carecen de redes de 
acueducto, como el barrio Villa 
del Sol.

“Con esta entrega, hemos 
distribuido más de 930 mil litros 
de agua a este barrio, con quie-
nes venimos manteniendo rela-
cionamiento a través de sus lí-
deres. Esta iniciativa refleja que 
articular esfuerzos es la mejor 
manera para abordar desafíos 

sociales críticos: nosotros apor-
tamos el agua potable y la Poli-
cía, el carro cisterna y logística”, 
afirma Manuel Olivella Pabón, 
Gerente de Aqualia.

Por su parte, el Comisario 
Ewin Sánchez Marín destaca la 
importancia de que sea una ac-
tividad constante y articulada, y 
la disposición de la Policía Na-
cional para contribuir con la lo-
gística necesaria con el objetivo 
de facilitar el acceso al mínimo 
vital.

“Hoy la Policía y Aqualia lle-
gan a Villa de Sol trayéndonos el 
preciado líquido. De gran impor-
tancia porque el agua es vida. 
Aunque no hay redes de acue-
ducto, nos están abasteciendo 
vía carrotanques. Muy agrade-
cida por esta gestión. Sigamos 
trabajando de la mano por nues-
tra comunidad”, comenta Merys 
Cassaleth, Presidente JAC barrio 
Villa del Sol.

Aqualia reitera su compromi-
so continuo con la responsabili-
dad corporativa, con miras a ge-
nerar una solución sostenible a 
la escasez de agua en el Distrito 
de Riohacha.

“Hemos distribuido más de 930 mil litros de agua a este barrio, con quienes venimos 
manteniendo relacionamiento a través de sus líderes”: Manuel Olivella Pabón, Gerente 
de Aqualia

Aqualia y la Policía Nacional se unen para llevar 
agua a barrios vulnerables de Riohacha

En Villa del Sol, uno de los sectores que carecen de redes de alcantarillado, se han en-
tregado más 930 mil litros de agua desde el inicio de la operación de Aqualia.
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La Policía Fiscal y Aduanera 
de La Guajira intensificó 
los operativos en los dis-
tintos viales del territorio 

para combatir el abigeato.
Estas acciones son lideradas 

por el Mayor Luis Quintero Guz-
mán, comandante de la Policía 
Fiscal y Aduanera del departa-
mento.

“Sobre los ejes viales de La 
Guajira, realizamos labores de 
verificación al transporte de 
ganado”, aseveró la institución 
aduanera. 

Cabe indicar que estas in-

tervenciones se realizaron en 
conjunto con funcionarios de la 
DIAN, Fedegan y el Ministerio de 

Agricultura.
Las autoridades buscan que 

no se presenten hechos irregu-

lares como comercialización de 
ganado de dudosa proceden-
cia en esta zona fronteriza del 

departamento de La Guajira, 
sobre todo en municipios como 
Maicao, Albania, Hatonuevo, Ba-
rrancas, entre otros.

Las actividades de pre-
vención se intensificaron en 
la vía Maicao-Albania, Dis-
tracción-Cuestecita y Rioha-
cha-Cuestecita.

Finalmente se conoció que 
las jornadas operativas se van 
a seguir realizando durante todo 
el mes de febrero para combatir 
el contrabando en sus distintas 
modalidades.

Paralizada estuvo la movili-
dad en el municipio de Manaure 
luego que los transportadores de 
sal decidieran cerrar todas las 
vías que dan acceso a la locali-
dad.

Los manifestantes exigían la 
presencia del gobernador Jairo 
Aguilar para que escuchara sus 
peticiones en referencia a que 
desde hace más de tres meses 
no pueden laborar por un paro 
que realizan sindicalistas de la 
empresa Sama Ltda.

Esto, a los transportadores, 
les ha generado que no pueden 

ejercer sus funciones y por ello no 
pueden sostener a sus familias.

Por ello, insistieron este lunes 
5 de febrero en cerrar las vías 

que dan acceso a Manaure, entre 
ellas Mayapo-Manaure, El Pája-
ro-Manaure y también Uribia-Ma-
naure.

Se conoció que el gobernador 
Jairo Aguilar, aprovechando que 
estaba acompañando en el ini-
cio de clases en una institución 

educativa de Mayapo, Manaure, 
procedió a trasladarse hacia el 
municipio para poder atender a 
los manifestantes.

En este encuentro estuvo 
presente el alcalde de Manaure, 
Jhon Pimienta.

Cabe resaltar que Sama Ltda 
es dirigida por Daniel Robles Smit 
y quien denunció que le quisie-
ron usurpar su puesto mediante 
una persona que afirmaba tener 
potestad para estar en el cargo, 
no obstante, al gerente fue ratifi-
cado en el cargo por el gobierno 
nacional.

El director de cultura de la ciu-
dad de Riohacha, Nicolás Lubo 
Matallana, entregó un balance 
alentador en referencia a los 
precarnavales de la capital de La 
Guajira.

Fueron eventos multitudina-
rios en lugares públicos y que 
evidenciaron la cultura de los 
riohacheros, al igual que el goce 
en los desfiles por cuenta de las 
comparsas, los bailarines, las pi-
laneras 

“Se aproxima el cierre del pre-
carnaval y luego se dará paso a 
los cinco días de Carnaval que 
prometen ser inolvidables. Tene-
mos que decir que la temporada 
de precarnaval ha sido muy exito-
sa”, afirmó Lubo Matallana.

Los eventos de precarnavales 
que sobresalieron fueron la coro-
nación de la reina central e infan-
til, evento que fue televisado por 
Telecaribe.

También la lectura del bando 
y el pasado fin de semana el des-
file que arrancó desde la comuna 
diez de Riohacha y que culminó 
en el parque San Rafael. Además 
de la coronación de la reina po-
pular, donde fue escogida la del 
barrio Nuevo Milenio.

Cabe indicar que el evento 
central de los carnavales es el 
encuentro de Los Embarradores 

por todo el sector céntrico e his-
tórico de la capital de La Guajira, 
además de otros eventos que 
presidirá la reina central, la infan-
til y la reina popular. Finaliza con 
la muerte de Joselito y otros des-
files populares por las principales 
calles de la ciudad.

Se espera que el día jueves el 
alcalde de Riohacha, Genaro Re-
dondo Choles, lidere un consejo 
de seguridad para garantizar, por 
medio de todas las autoridades, 
el transcurso de las festividades 
carnavaleras en la capital del de-
partamento.

ACTUALIDAD

Los eventos multitudinarios, como la coronación de las reinas, la lectura del bando 
y el desfile que recorrió la comuna diez, destacaron la rica cultura y la participa-
ción entusiasta de los riohacheros.

Operativos liderados por el Mayor Luis Quintero Guzmán

Este lunes se reunió con los transportadores que se tomaron las vías del municipio

Resaltó el comportamiento de los riohacheros en los múltiples eventos de precarnaval

Polfa realizó acciones para verificar transporte de ganado 
en zona fronteriza de La Guajira

Se agudiza situación en Manaure por cierre de más de tres meses 
de Sama Ltda: gobernador busca solucionar la problemática

“Los cinco días de Carnaval prometen ser
inolvidables”: director de cultura de Riohacha, 
Nicolás Lubo

Toca cada uno para
seguirnos y unirte a nuestro

círculo informativo.

Nuestros botones 
interactivos

http://www.twitter.com/guajiranews
http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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Cuando se trata de fru-
tas, la gran mayoría de 
ellas contiene una im-
portante cantidad de 

nutrientes en beneficio de la 
salud de quien las consume, sin 
embargo, hay pocas que puedan 
calificarse plantas medicinales 
como tal. Este es el caso de las 
guayabas.

De nombre científico Psidium 
guajava, esta fruta es originaria 
de América Latina y se exten-
dieron al resto del mundo tras 
la conquista de los españoles 
y los portugueses en el “nuevo 
mundo”.

Se caracteriza por su fruta, 
una pequeña baya de alrededor 
de ocho centímetros de diáme-
tro, con un color amarillo que 
puede inclinarse al verde cuan-
do no esta madura y al rosa 
cuando lo está. También cuenta 
con un fuerte aroma, un sabor 
dulce aunque ligeramente ácido 
y abundantes semillas en su in-
terior.

El principal uso de la gua-
yaba es gastronómico, de igual 
forma se consume fresca o en 
conserva, ya sea en jaleas, mer-
meladas o miel, también en ju-
gos, vinos o bebidas refrescan-
tes.

Sin embargo, las abundan-
tes propiedades de la guayaba 
la convierten en tipo de planta 
medicinal, un auxiliar en el com-
bate de diferentes padecimien-
tos de las que pocas personas 
conocen.

Estas son algunos beneficios 
a la salud que trae consigo el 
consumo de la guayaba, según 
la Comisión Nacional para el 
Conocimiento y Uso de la Biodi-
versidad, así como de la Secre-
taría de Agricultura y Desarrollo 
Rural, ambos de México.

Propiedades medicinales 
de la guayaba

La guayaba destaca por ser 
una fruta rica en vitamina C, 
incluso contiene más del doble 
que la naranja, popularmente 
conocida por su alto contenido 
de este nutriente.

Posee, además, vitaminas A, 
E, y D12, hierro, cobre, calcio, 
magnesio, potasio, manganeso 
y fósforo. Como la mayoría de 
las frutas, contiene mucha agua 
y pocas calorías.

Lo anterior la convierte en un 
alimento ideal para la tempora-
da invernal, ya que fortalece el 
sistema inmunológico, lo que 
prepara el cuerpo para comba-
tir ataques de virus y bacterias, 
principalmente en la garganta y 
el resto de las vías respiratorias.

La guayaba también tiene 
propiedades hipoglicémicas, es 
decir, que ayuda a bajar los ni-
veles de glucosa de la sangre, 
lo que lo convierte un alimento 
que no debe faltar en la dieta de 
las personas que padecen dia-
betes.

Por otra parte, esta fruta in-
terviene en la formación de co-
lágeno, huesos y dientes, glóbu-
los rojos, a la vez que favorece 

la absorción del hierro de los 
alimentos y la resistencia a las 
infecciones.

Su aporte de fibra elevado, 
además, lo convierte en un sua-
ve laxante, a la vez que previene 
o reduce el riesgo de ciertas al-
teraciones y enfermedades.

A la guayaba se le atribuyen 
propiedades astringentes, es 
decir, que constriñe y reseca los 
tejidos orgánicos, lo que dismi-

nuye las secreciones; también 
se emplea contra disenterías 
atónicas y como un remedio 
para la sarna y el picazón.

No solo la fruta, también 
sus hojas y cortezas

La fruta no es la única par-
te del guayabo que contiene 
propiedades medicinales, sus 
hojas, cortezas y raíces también 
cuentan con cualidades curati-

vas.
La hoja de la guayaba com-

bate de las enfermedades gas-
trointestinales en casos de 
como diarrea, escalofríos, dolor 
de estómago, los vómitos, la di-
sentería y hasta los cólicos, de 
igual forma, ayuda a aliviar pa-
decimientos de la piel, curar he-
ridas, úlceras y reumas.

La corteza del guayabo se 
usa para desordenes gastroin-
testinales (disentería, dispepsia, 
diarrea, dolores de estómago), 
vértigo, nausea y para regular 
los períodos menstruales. Mien-
tras que la raíz cura la hidrope-
sía.

Contraindicaciones y
efectos secundarios

Sin importar el nivel de se-
guridad de una planta medici-
nal, siempre se deben tener en 
cuenta sus contraindicaciones, 
así como seguirlas al pie de la 
letra para evitar sus indeseables 
efectos secundarios.

En el caso de las guayabas, 
las personas alérgicas a las fru-
tas tropicales, como la piña o el 
kiwi, pueden tener una reacción 
alérgica a la guayaba. Si tienes 
antecedentes de alergias ali-

mentarias, es recomendable ser 
cauteloso y realizar una prueba 
de tolerancia.

El alto contenido de fibra de 
la guayaba puede causar males-
tar gastrointestinal, como gases, 
hinchazón o diarrea, especial-
mente si se consume en gran-
des cantidades.

La guayaba contiene vitami-
na K, que puede interferir con 
los anticoagulantes como la 
warfarina. Las personas que to-
man medicamentos anticoagu-
lantes deben consultar a su mé-
dico antes de consumir grandes 
cantidades de guayaba.

Algunas personas sensibles 
pueden experimentar acidez 
estomacal o irritación gástrica 
después de consumir guayaba, 
especialmente si se consume 
en exceso.

Aunque la guayaba tiene un 
índice glucémico moderado, las 
personas con diabetes deben 
moderar su consumo y monito-
rear sus niveles de azúcar en 
sangre.

En casos raros, algunas per-
sonas pueden experimentar 
irritación en la piel al entrar en 
contacto con la cáscara de la 
guayaba.

Las propiedades medicinales ocultas de la guayaba y su 
ayuda contra la diabetes
Compuesta por una larga lista de vitaminas y minerales, esta pequeña fruta presume de importantes cuali-
dades curativas

La guayaba tiene más vitamina C que la naranja.

Las hojas de la guayaba también tienen propiedades medicinales

Esta fruta también es fuente de vitaminas.
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En un macabro hallazgo, 
los restos de un hom-
bre, aparentemente tor-
turado, baleado y des-

membrado, fueron encontrados 
dentro de dos costales hacia las 
2:40 de la tarde del pasado do-
mingo 4 de febrero. El descubri-
miento se produjo en una trocha 
que conduce a la comunidad 
Lutamana, en el resguardo San 
Francisco, municipio de Barran-

cas.
El cuerpo estaba descuarti-

zado, presumiblemente para ca-
ber en los costales, con la cabe-
za envuelta en una bolsa negra. 
Se reportó que al nivel del cuello 
se había colocado cinta adhesi-
va para sellar herméticamente 
la bolsa, sugiriendo asfixia como 
parte del tormento sufrido por la 
víctima antes de su muerte.

Los residentes de la zona, 

alarmados por el espantoso ha-
llazgo, notificaron de inmediato 
a las autoridades, acudiendo 
primero el cuadrante de la Poli-
cía Nacional. Posteriormente, el 
Cuerpo Técnico de Investigacio-
nes (CTI) de la Fiscalía General 
de la Nación se hizo cargo de la 
inspección judicial del cadáver, 
iniciando las investigaciones 
para esclarecer este brutal cri-
men.

En un trágico incidente ocurri-
do durante un acompañamiento 
fúnebre en Uribia, región de la 
Alta Guajira, una niña de 12 años 
perdió la vida a causa de una bala 
perdida. La menor, identificada 
como María Lorena González 
Ipuana, fue impactada por un dis-
paro mientras se encontraba en 
un cementerio cerca del cerro La 
Teta, la tarde del pasado domingo 
4 de febrero.

Los hechos sucedieron cuan-
do, siguiendo una costumbre en 
algunos velorios wayuu, una de las 
personas presentes en el sepelio 
desenfundó un arma de fuego y 
efectuó varios disparos, uno de 
los cuales alcanzó a la joven Ma-
ría Lorena. Inmediatamente, fue 
trasladada al hospital San José en 
Maicao, donde lamentablemente 
falleció a causa de las heridas.

El suceso ha conmocionado 

a la comunidad, especialmente 
a los familiares y amigos que se 
hallaban en el sepelio, y ha gene-
rado un llamado urgente a revisar 
las prácticas en torno al manejo 
de armas de fuego en ceremo-
nias públicas, para evitar futuras 
tragedias. Las autoridades ya han 
iniciado una investigación para 
esclarecer los hechos y determi-
nar las responsabilidades corres-
pondientes.

En un trágico suceso en 
Riohacha, Elkin Enrique San-
tos Pedroza, un comerciante 
y ex-miembro de la Policía Na-
cional, fue asesinado a tiros, 
mientras que su esposa e hijo 
resultaron heridos. El incidente 
ocurrió cerca de las 11:40 p.m. 
del pasado domingo 4 de febre-
ro, en la intersección de la calle 
36 con carrera 7 B, en el barrio 
San Judas Tadeo.

La familia se encontraba en 

su automóvil color blanco, pre-
parándose para estacionar en 
un parqueadero habitual, cuan-
do fueron emboscados por dos 
individuos en motocicleta que 
abrieron fuego contra ellos. Las 
víctimas, identificadas como 
Sandra Paola Betancourt Polo 
y su hijo Juan David Santos Be-
tancourt, fueron trasladadas 
de urgencia a una clínica local, 
donde lamentablemente Pedro-
za sucumbió a sus heridas.

La comunidad y las autorida-
des se encuentran consterna-
das por este acto de violencia 
que ha conmovido al barrio San 
Judas Tadeo. La policía ya ha 
iniciado una investigación para 
capturar a los responsables de 
este ataque y esclarecer los 
motivos detrás del asesinato de 
Pedroza, quien se había dedica-
do a las labores de prestamista 
tras su retiro de la fuerza públi-
ca.

En un trágico accidente ocu-
rrido en Riohacha, una colisión 
entre una motocicleta y un carro 
resultó en la muerte de un hom-
bre y heridas a una mujer. El in-
cidente tuvo lugar en las prime-
ras horas de la madrugada de 
ayer, lunes 5 de febrero, cerca 
de un colegio en el barrio Nuevo 
Horizonte.

El hombre fallecido fue iden-
tificado como Yeiner Carmona, 

de 25 años, también conocido 
por el apodo de Viruela, quien 
lamentablemente falleció en el 
acto. La mujer involucrada en el 
accidente, cuya identidad no ha 
sido revelada, fue rápidamente 
trasladada a un centro clínico 
local, donde se le proporcionó 
atención médica y permanece 
bajo cuidado.

Hasta el momento, se han 
recabado pocos detalles adicio-

nales sobre las circunstancias 
exactas del siniestro vial que sa-
cudió a la capital de La Guajira, 
dejando una comunidad en luto 
por la pérdida de una vida y en 
espera de la recuperación de la 
sobreviviente. Las autoridades 
están investigando el suceso 
para determinar las causas del 
choque y establecer responsabi-
lidades.

Descubren cuerpo de hombre torturado y desmembrado dentro 
de costales en Barrancas

Tragedia en Uribia: Niña de 12 años 
fallece por bala perdida durante 
sepelio

Comerciante expolicía asesinado y su familia herida en ataque 
en Riohacha

Accidente en Riohacha: Choque 
entre motocicleta y carro deja 
un muerto y una herida

Imagen de referencia

Yeiner Carmona, de 25 años, hombre fallecido

Barrancas

http://www.guajiranews.com
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Willer Martínez, el transpor-
tador de 36 años que fue se-
cuestrado junto con su camión y 
carga en Uribia, ha sido liberado 
sano y salvo. La liberación ocu-
rrió en las inmediaciones del co-
rregimiento Nazareth, alrededor 
de la medianoche del mismo do-
mingo en que fue secuestrado.

Martínez estaba transpor-
tando una carga de víveres y 
otros productos hacia las tien-
das de la Alta Guajira en la tarde 
del secuestro. Él y sus acompa-
ñantes, entre pasajeros y car-
gadores, se movilizaban por la 

zona de Bahía Portete en un ve-
hículo Ford, línea Tritón, cuando 
fueron interceptados por hom-
bres encapuchados armados 
con rifles de largo alcance.

Los atacantes forzaron a los 
ocupantes del camión a bajar 
del vehículo en una trocha cer-
cana y se llevaron a la fuerza a 
Martínez, junto con el camión y 
su carga. La comunidad y las au-
toridades expresaron alivio por 
la segura liberación de Martí-
nez, aunque el incidente resalta 
las preocupaciones de seguri-
dad en la región.

Durante dos procedimientos 
aislados en carreteras de La 
Guajira, las autoridades incau-
taron 960 kilos de marihuana, 
2.000 detonadores, 2.000 fós-
foros eléctricos y 900 metros de 
cordón detonante.

En ambas intervenciones es-
tuvieron al frente de la diligencia 
judicial el personal de la Seccio-
nal de Tránsito y Transporte, Se-
tra de la Policía Nacional.

Se conoció que en la carre-
tera Troncal del Caribe, entre 
Palomino y Riohacha, le hicieron 

señas de detención a un camión 
en donde encontraron casi una 
tonelada del alucinógeno.

El conductor quien era el 

único ocupante fue dejado a dis-
posición de la Fiscalía URI Local 
en turno y deberá responder por 
el delito de tráfico, porte o fabri-

cación de sustancias estupefa-
cientes.

Los policiales cuando reali-
zaban un puesto de control en 
la carretera nacional, en el sec-
tor conocido como La Crítica, en 
área rural de Hatonuevo, pidie-

ron revisar lo que transportaba 
un camión.

En este caso, los uniforma-
dos hallaron los materiales uti-
lizados para la activación de 
explosivos, los que eran movili-
zados en este pesado vehículo.

Manaure estuvo paralizado 
durante todo el día debido a 
un bloqueo realizado por trans-
portadores de sal, quienes ex-

presaron su inconformidad con 
el cierre de la empresa Salinas 
Marítimas de Manaure (Sama). 
Las entradas del municipio per-

manecieron cerradas desde las 
3 de la madrugada del lunes 5 
de febrero, con bloqueos esta-
blecidos en Arroyo Limón, la Tía 
Laura y el acceso a La Paz.

Los miembros de la coopera-
tiva Coomultranssal manifesta-

ron que la Alcaldía ha prestado 
poca atención a sus reclamos, 
lo que les llevó a realizar nueva-
mente la protesta. Esta acción 
no es la primera de su tipo, ya 
que en semanas anteriores y en 
diciembre, los transportadores 

habían tomado las vías de acce-
so y se habían parqueado frente 
a la sede de la administración 
municipal, sin encontrar una so-
lución a su situación.

El cierre de Sama, según los 
transportadores, ha causado 
perjuicios económicos signifi-
cativos al gremio, dejándolos 
sin trabajo. No obstante, casi 
al final de la tarde, se anunció 
que las partes habían llegado 
a un acuerdo, con expectativas 
de que las labores en Sama se 
reiniciarían hoy martes, alivian-
do la tensión y abriendo camino 
para la reanudación de las acti-
vidades económicas en el muni-
cipio.

Como Andrés Javier Pa-
rra Camargo fue identifica-
da la persona que perdió 
la vida mientras realizaba 
labores de arreglo de so-
nido en la Iglesia Pente-
costal Unida de Colombia, 
sede Gericinco, ubicada 
en el barrio San Jerónimo, 
al noroccidente de Valle-
dupar. 

Según el reporte de las 
autoridades, un ciudada-
no alertó sobre la tragedia 
al encontrar a Parra Ca-

margo tendido en el suelo, 
descalzo, con un micrófo-
no en las manos que revi-
saba debido a problemas 
técnicos. Se presume que 
al tocar el micrófono, su-
frió una descarga eléctri-
ca, lo que llevó a que se 
bajaran inmediatamente 
los tacos de la energía y se 
solicitara la asistencia de 
una ambulancia.

Parra Camargo fue tras-
ladado al hospital Eduardo 
Arredondo Daza, sede 450 

años de Valledupar, donde 
los médicos confirmaron 
su fallecimiento al llegar 
sin signos vitales.

La comunidad de la 
Iglesia Pentecostal Unida 
de Colombia expresó su 
profundo pesar a través de 
las redes sociales, envian-
do un mensaje de fortale-
za a la familia de Andrés. 
En sus palabras, lo recor-
daron como un gran ser 
humano, hermano, amigo 
y esposo.

Liberan a transportador secuestrado junto con su camión 
en Uribia

960 kilos de marihuana y explosivos decomisados en operativos 
en La Guajira

Transportadores de sal bloquean Manaure en protesta por cierre 
de empresa

Feligrés murió electrocutado mientras 
trabajaba en iglesia de Valledupar
Un ciudadano alertó sobre la tragedia al encontrar a 
Andrés Parra tendido en el suelo, descalzo, con un 
micrófono en las manos.

A pesar de las tensiones, se anuncia un acuerdo al final del día para la reanudación de actividades en Salinas Marítimas de Manaure.

Fallecido por descarga eléctrica.
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El expresidente de Colombia 
Iván Duque no para de dar de 
qué hablar, después de que en 
las últimas horas se viralizaran 
varios videos en redes sociales 
en la que el exmandatario dejó 
ver una vez más su faceta ar-
tística, esta vez como DJ, en un 
evento empresarial privado en 
Cartagena.

El político colombiano, quien 
ya había dado muestras de su 
interés por la música durante 
y después de su presidencia, 
tomó control de la consola de 
DJ en el cierre de un congreso 
organizado por la Global Lea-
dership Community, una reunión 
que congregó a cerca de 35.000 
jóvenes líderes de prestigiosas 
empresas a nivel mundial.

La actuación de Duque no 
pasó desapercibida, captando la 
atención no solo de los asisten-
tes sino también de usuarios en 
redes sociales que vieron cómo 
el expresidente mezclaba temas 
de electrónica y reguetón, inclui-
dos hits como Feel do Close, de 
Calvin Harris, y El amante, de 
Nicky Jam. Este evento ocurrió 
durante el último fin de semana 
y fue parte de un congreso que 
tuvo como objetivo discutir el 
futuro de Colombia en aspectos 
como inversión y turismo.

“Compartí mi visión del pre-
sente y futuro de Colombia con 
líderes ejecutivos pertenecien-
tes a @ypoglobal,” comentó Du-

que en su cuenta de Instagram, 
refiriéndose a su charla en el 
congreso, sin ahondar en deta-
lles sobre su participación mu-
sical.

No obstante, sus habilidades 
como DJ generaron un amplio 
espectro de reacciones en redes 
sociales, con algunos apoyando 
su nueva afición y otros cuestio-
nando la relevancia de su ante-
rior cargo presidencial para dedi-
carse a la música.

El expresidente ha sido cono-
cido por su inclinación hacia la 
música, mostrando su habilidad 
con la guitarra en diversas oca-

siones, participando en festiva-
les de jazz y hasta interpretan-
do vallenatos. No obstante, fue 
luego de su presidencia cuando 
reveló un interés más profun-
do por la producción musical. 
“Estoy intentando aprender a 
producir música... Me gustaría 
aprender, no solo volver a tocar 
los instrumentos que me gustan, 
sino empezar a mezclar géne-
ros y trabajar con productores”, 
reveló Duque en una entrevista 
para el programa digital Desnú-
date con Eva.

Su pasión por este arte lo 
ha llevado incluso a compartir 

su deseo de experimentar con 
sonidos inspirados en la músi-
ca del Amazonas, mostrando su 
interés por diversificar su talen-
to más allá de los instrumentos 
tradicionales. Fue precisamente 
su conocida afición musical la 
que motivó a los directivos de la 
Global Leadership Community a 
invitarlo a amenizar el cierre del 
congreso con su performance 
como DJ, destacando así una 
faceta menos conocida del líder 
del Centro Democrático.

Los asistentes al evento, 
vestidos con adornos coloridos 
y disfrutando del ambiente, bai-

laron por más de una hora al 
ritmo de la selección musical de 
Duque, quien ataviado con una 
camiseta negra y audífonos, de-
mostró una vez más que su vida 
post-presidencial está lejos de 
ser convencional. Este tipo de 
apariciones subrayan un lado 
más personal y diverso del polí-
tico, que parece encontrar en la 
música un espacio de expresión 
y conexión con públicos diferen-
tes al político.

Mientras tanto, en redes so-
ciales, las opiniones están divi-
didas. Uno de los comentarios 
señalados comparaba, con cier-
to tono de ironía, las actividades 
actuales de Duque con las pro-
blemáticas enfrentadas por el 
gobierno actual, preguntando 
“mientras el presidente Gustavo 
Petro ‘pelea con una cuenta fal-
sa del fiscal Francisco Barbosa, 
Iván Duque toca en vivo. ¿Uste-
des qué opinan?’”, señala uno 
de los internautas.

La incorporación de Iván Du-
que en el mundo de la música, 
especialmente como DJ, marca 
un interesante capítulo en su 
trayectoria post-presidencial. Ya 
sea por sus presentaciones en 
vivo o sus declaraciones sobre el 
aprendizaje y la producción mu-
sical, Duque continúa mostran-
do facetas que van más allá de 
su carrera política, uniendo a la 
música como eje transversal en-
tre su pasado, presente y futuro.

En la noche de este domingo 
4 de febrero, en el Crypto.com 
Arena de Los Ángeles, Estados 
Unidos, se llevó a cabo la edición 
66 de los Premios Grammy 2024, 
evento que condecora lo mejor de 
la industria musical a nivel inter-
nacional.

Para esta esta ocasión, en la 
entrega de los gramófonos resaltó 
la presencia de artistas naciona-
les dentro de los nominados en 
las diferentes categorías de los 
premios, en los que destacaron 
Karol G, Maluma, Juanes, Grupo 
Niche y demás cantantes que re-

presentan el talento colombiano a 
nivel global.

Karol G gana su primer 
Gramy

Durante la ceremonia de pre-
mios de esta nueva edición de los 
Premios Grammy 2024, Carolina 
Giraldo Navarro, más conocida 
como Karol G, dejó en alto el nom-
bre del país gracias a su talento 
y esfuerzo como artista. Por su 
álbum ‘Mañana será bonito’, la 
cantante nacida en Medellín ganó 
en la categoría de ‘Mejor Álbum 
de Música Urbana’.

“Estoy muy feliz de estar aquí 
frente a tantas leyendas. Mi ál-
bum me ha dado las mejores 
memorias de mi vida”, dijo Karol 
G luego de recibir el galardón de 
manos de su compatriota Maluma 
y la cantante Christina Aguilera.

De esta manera, la colombia-
na logró salir vencedora y cata-
pultar aún más su carrera como 
artista luego de ganarle al regue-
tonero Rauw Alejandro con su 
álbum ‘Saturno’, y al productor y 
compositor puertorriqueño Tainy 
con su primer álbum como solista 
‘Data’.

El Mono Zabaleta reali-
zó un espectacular lanza-
miento de su álbum ‘Mono’ 
en el parque La Leyenda 
en Valledupar, con una 
masiva asistencia que dis-
frutó por más de dos horas 
las 19 canciones de esta 
nueva producción musical. 

Con lluvia y todo, el 
pueblo vallenato cumplió 
la cita del ‘Carnaval del 

Mono’, llenando palcos y 
graderías del emblemático 
escenario del folclor valle-
nato. 

Los artistas Mono Za-
baleta y Daniel Maestre, 
agradecieron el respaldo y 
ofrecieron un show espec-
tacular del más alto nivel 
con una excelente produc-
ción; coreografía, puesta 
en escena, efectos espe-

ciales y la entrega total de 
los protagonistas.

La gente coreó cancio-
nes como: La mamá de las 
tragas, Tu guardaíto, El se-
cuestro, Dilo sin llorar, Una 
locura y El venao, entre 
otras, que fueron la sensa-
ción de la noche.

“Se sobró El Mono se 
sobró….”, gritaron los Mo-
nistas.

SOCIALES & CULTURA
De presidente de Colombia a DJ: Iván Duque dejó ver su 
amor por la música en evento privado en Cartagena

Karol G se lleva el Premio Grammy a ‘mejor álbum de música 
urbana’: así fue su emotivo discurso

Espectacular lanzamiento del Mono Zabaleta, el parque La 
Leyenda de Valledupar

Tras su conferencia sobre el futuro de Colombia en el Global Leadership Community, Duque sorprendió al 
público mezclando éxitos de electrónica y reguetón

La bichota ganó su primer Grammy luego de ganarle el pulso a Rauw Alejandro y Tainy en la categoría de ‘Me-
jor Álbum de Música Urbana’.

El expresidente fue aplaudido por cientos de asistentes a la fiesta privada
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“No hay riesgo de desa-
bastecimiento de 
alimentos, teníamos 

una buena cosecha y una bue-
na siembra que nos va a ayu-
dar a paliar estos tiempos. Los 
precios de los alimentos siguen 
estables, no se han dado alzas", 
con estas palabras la ministra 
Mojica entregó un parte de tran-
quilidad a la ciudadanía sobre la 
emergencia que vive el país por 
El Niño.

Según la alta funcionaria, 
esta certeza se tiene gracias al 
monitoreo que se hace a dia-
rio en las plazas de mercado 
de abastos en conjunto con el 
DANE.

"Se ha mantenido un com-
portamiento normal. Incluso 
hay frutas y verduras que han 
venido a la baja porque en este 
momento estamos en cosecha”, 
dijo.

Precios favorables
La ministra también le dio un 

anuncio positivo a los consumi-
dores sobre la disminución que 
registran algunos alimentos.

“Tenemos ahorita unos bue-
nos precios para los consumi-
dores en temas de huevos, en 
temas de proteína en general, 
también carne de res viene 
bajando. Estamos en unas co-
sechas en este momento de to-
mates, de cebollas, que permite 
que hoy se pueda acceder más 

alimentos”.
Según Mojica, desde abril 

del año pasado, cuando se con-
firmó la alta probabilidad de El 
Niño, se inició un periodo de 
alistamiento y se consolidaron 
inversiones para beneficiar a los 
productores.

“Inversiones puntuales de 
230 mil millones en adecuacio-
nes de tierras y generar a los 
productores la posibilidad de 

que mejoraran su sistema de 
riego y de sus cultivos en el ma-
nejo del agua".

En julio se pronostica La 
Niña

La ministra agregó que estas 
previsiones han permitido que 
los cultivadores mantengan su 
producción sin mayores sobre-
saltos e indicó que ya se está 
analizando la situación climá-
tica que le espera al país en el 
segundo semestre del año con 
el fenómeno de la niña.

"Para el segundo semestre, 
en este mes de julio hay pro-
nóstico de que venga otra vez el 
fenómeno de La Niña, es decir, 
pasamos de extrema sequía a 
extremas inundaciones, como 
ocurrió el año pasado. Esto lo 
que confirma es que es una rea-
lidad la crisis ambiental que el 
presidente Gustavo Petro venía 
anunciando y haciendo un lla-
mado de atención al respecto, 
no solamente nacional, sino 

mundial", indico.
La ministra añadió que los 

gobernadores y representantes 
de las secretarías de agricultura 
avanzan en el monitoreo y re-
cepción de alertas en el Puesto 
de Mando Unificado instalado.

"Hemos venido trabajando 
diariamente con los secretarios 
y secretarias de 15 departa-
mentos, que es donde se con-
centra el 80% de los municipios 
que más probabilidad de impac-
to puedan llegar a tener por se-
quías, por incendios forestales, 
por heladas o por incluso situa-
ciones fitosanitarias que se pre-
sentan por los cambios de los 
climas".

La ministra concluyó que a 
una semana de seguimiento del 
PMU, los resultados son positi-
vos gracias a las acciones que 
anticipó el gobierno.

“Estaremos alerta pues aho-
ra ya estamos en la etapa más 
dura que se extiende hasta el 
mes de marzo", puntualizó.

“Esta decisión unilate-
ral y antes de la fecha 
máxima acordada me 

parece una burla a Colombia". 
Así calificó el presidente Gus-
tavo Petro la definitiva que dio 
Panam Sports de cancelar a 
Barranquilla como sede de los 
XX Juegos Panamericanos del 
2027.

En su cuenta de X, el jefe de 

Estado se refirió a la carta que le 
envió Neven Ilic, presidente de 
Panam Sport, en la que recono-
cen una serie de inconsistencias 
que se generaron desde el mis-
mo momento en que Barranqui-
lla le fue asignada la sede para 
las justas deportivas.

“Esta es la carta que Ne-
ven Ilic, presidente de Panam 
Sports, me envió. En ella pueden 

ver todos los incumplimientos 
que comienzan desde el mismo 
año 2021 cuando se designó a 
Barranquilla como sede", escri-
bió el mandatario. 

Aseguró que “mi gobierno 
acordó, en reunión con el señor 
Neven y la ciudad de Barranqui-
lla, pagar todo lo incumplido con 
fecha máxima del 30 de enero 
de este año".

“A pesar que mi gobierno 
pagaría lo adeudado antes de 
esa fecha, de manera unilateral 
Panam Sports le quitó la sede 
a Barranquilla, pues tenían un 
compromiso con la ciudad de 
Asunción", dijo. 

El presidente Petro manifes-
tó su posición basado en la car-
ta del titular de Panam Sports, 
que evidencia que los proble-
mas comenzaron desde el mis-
mo momento en que se firmó el 
contrato para la realización de 
los juegos.

En la misiva se recuerda que 
el 30 de abril de 2021 le fue 

asignada la sede de los juegos a 
Barranquilla y el contrato fue fir-
mado por el Estado colombiano, 
el departamento del Atlántico, la 
alcaldía de Barranquilla y el Co-
mité Olímpico Colombiano el 31 
de mayo de 2021.

“A la fecha, el contrato está 
gravemente incumplido, frente a 
lo cual Panam Sports ha solici-
tado en reiteradas ocasiones el 
cumplimiento de éste (SIC), sin 
obtener ninguna repuesta for-
mal a nuestras cartas haciendo 
seguimiento según los plazos 
estipulados por contrato con la 
ciudad sede", advierte la carta.

NACIONALES

"No hay riesgo de desabastecimiento de alimentos y los precios 
siguen estables" ministra Jhenifer Mojica
En el programa Entre-Vistas con Alma de País, la ministra de Agricultura y Desarrollo Rural, Jhenifer Mojica, 
se refirió a las acciones que lidera el Gobierno para enfrentar las sequías, heladas, incendios forestales y 
deslizamientos registrados en las últimas semanas por el fenómeno del niño.

También anunció la disminución que registra el precio de los huevos y la carne 
de res.

Como una burla a Colombia califica presidente Petro la pérdida 
de sede de Juegos Panamericanos
 “Esta es la carta que Neven Ilic, presidente de Panam Sports, me envió. En ella pueden ver todos los incum-
plimientos que comienzan desde el mismo año 2021 cuando se designó a Barranquilla como sede". 

El presidente reiteró que los problemas comenzaron desde el mismo momen-
to en que se firmó el contrato para la realización de los juegos.

http://www.guajiranews.com
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La inteligencia artificial nece-
sita de un humano para crear un 
contenido. Para que una imagen 
o un texto tenga sentido, una 
persona debe crear una instruc-
ción concreta que le permita a 
esta tecnología entender el con-
texto y desarrollar su idea.

La elaboración de un prompt 
no es una ciencia imposible de 
entender y su funcionamiento 
requiere de más del sentido co-
mún, que de conocimientos téc-
nicos. Lo importante para hacer 
una petición a una IA siempre 
será la claridad, ser específico y 
dar la mayor cantidad de deta-
lles posibles.

Por eso entregamos una se-
rie de recomendaciones para 
que al momento de interactuar 
con una IA podamos crear un 
prompt se adapte a lo que ne-
cesitamos y ChatGPT, Copilot, 
DALL-E, Bard o cualquier otra 
plataforma entregue el mejor re-
sultado posible.

Trucos para elaborar un 
prompt

1. Ir directo al grano: al in-
teractuar con la IA, la brevedad 
y la claridad son clave. Hay que 
evitar frases elaboradas y optar 
por órdenes directas y sencillas.

2. Definir a quién va dirigido: 
especificar la audiencia objetivo 
en el prompt para orientar las 
respuestas de la IA hacia un gru-
po demográfico específico.

3. Desglosar la tarea: divi-
dir las peticiones complejas en 
pasos simples facilita que la IA 
comprenda y ejecute la tarea de 
manera eficiente.

4. Evitar instrucciones nega-
tivas: en lugar de indicar lo que 
la IA no debe hacer, hay que en-
focarnos en lo que debe hacer 
para obtener resultados más 
precisos y efectivos.

5. Explicarle con claridad: 
hacer explicaciones simples y 
claras para obtener respuestas 
comprensibles, incluso para un 
público joven.

6. Motivación: decirle a la IA 
lo bien que ha hecho su traba-
jo y lo que nos ha gustado, eso 
ayudará a estimular respuestas 
mejores y diferenciadas.

7. Dar ejemplos: proporcio-
nar casos concretos para guiar a 
la IA en la búsqueda de informa-
ción y generar respuestas más 
relevantes.

8. Utiliza apartados: estruc-
turar el prompt con secciones 
claras, como “Instrucción”, 
“Ejemplo” o “Pregunta”, para 
facilitar la comprensión y la eje-
cución de la tarea por parte de 
la IA.

9. Añadir la orden de “DE-
BES”: utilizar esta palabra clave 
en mayúsculas para indicar re-
quisitos obligatorios y garantizar 
el cumplimiento de la tarea por 
parte de la IA.

10. Añadir la frase “serás 

penalizado”: motivar a la IA con 
consecuencias negativas para 
garantizar un esfuerzo máximo 
en la ejecución de la tarea.

11. Que responda como un 
humano: solicitar respuestas 
naturales y fluidas para evitar 
respuestas mecánicas por parte 
de la IA.

12. Pensar en el paso a 
paso: pedir a la IA que presente 
sus razonamientos de forma cla-
ra y estructurada para obtener 
respuestas meditadas y bien or-
ganizadas.

13. Que sea imparcial: evitar 
sesgos en las respuestas de la 
IA solicitando que sean impar-
ciales y no se basen en estereo-
tipos.

14. Que nos ponga un exa-
men: crear un desafío para ob-
tener respuestas precisas y ve-
rificar el conocimiento de la IA 

sobre un tema específico.
15. Asigna un rol: definir 

un papel específico para la IA, 
como un profesor de física o una 
madre cariñosa, para orientar 
sus respuestas de acuerdo con 
ese rol.

16. Marcar límites: especifi-
car restricciones como la longi-
tud máxima de la respuesta o el 
formato deseado para obtener 
respuestas más precisas y úti-
les.

17. Repetir las palabras cla-
ve: utilizar palabras clave para 
enfocar la respuesta de la IA y 
obtener información relevante 
sobre un tema específico.

18. Definir las fuentes: es-
pecificar las fuentes de informa-
ción deseadas para guiar a la IA 
en la búsqueda de datos y evitar 
información irrelevante o poco 
confiable.

19. Escribir el inicio de la res-
puesta: indicar como queremos 
que comience la respuesta de 
la IA para obtener un formato 
específico o una introducción 
adecuada.

20. Añadir toda la informa-
ción necesaria: solicitar res-
puestas completas y detalladas 
para obtener la información ne-
cesaria sobre un tema específi-
co.

21. Corregir sin cambiar el 
estilo: solicitar correcciones gra-
maticales y de vocabulario sin 
cambiar el estilo original del tex-
to para mantener la coherencia 
y el tono.

22. Dar órdenes para adap-
taciones necesarias: solicitar 
herramientas de adaptación, 
como scripts o documentos, 
para realizar cambios o ajustes 
según sea necesario.

23. Que siga la rima: solici-
tar que la IA mantenga un estilo 
consistente o continúe una rima 
específica para obtener res-
puestas coherentes y creativas.

24. Definir el sentimiento: 
especificar el tono deseado de 
la respuesta, ya sea positivo, 
negativo o neutral, para obtener 
respuestas que se ajusten a las 
preferencias.

25. Idioma: aclarar el idioma 
deseado para la respuesta para 
garantizar la comprensión y la 
relevancia del contenido gene-
rado por la IA.

Disfrutar de un videojue-
go sentado en el sofá, 
las luces apagadas y 
el televisor en frente es 

un plan que muchos aprecian. 
Pero que tal cambiar esa pan-
talla y jugar en una prueba de 
embarazo, una tecla, un cajero 
automático o un reloj inteligen-
te. Esto es posible y el plan se 
puede hacer con uno de los tí-
tulos de disparos más importan-
tes de todos los tiempos: Doom.

Este juego, desarrollado por 
id Software en 1993 para com-
putadores con sistema operati-
vo MS-DOS, está contentamen-
te en tendencia porque puede 
instalarse en lugares en los que 
ningún gamer se imaginaría. Y 
aunque seguramente nadie du-
raría más de una hora en estas 
pantallas inusuales, sí demues-
tra la gran influencia que tuvo 
este título y cómo el ingenio de 
las personas puede hacer cosas 
inimaginables por otros.

Los lugares más extraños 
en los que se ha instalado 

Doom
La creatividad ha llevado a 

que Doom pueda instalarse y 
ejecutarse en sitios como un 
piano, un iPood, un oscilosco-
pio, un cajero automático y en 
una cámara de fotos. Práctica-

mente que cualquier dispositivo 
que tenga una pantalla puede 
ser el escenario para llevar este 
juego, como recientemente su-
cedió con un panel biológico 
hecho con bacterias en una in-
vestigación realizada por una 
estudiante del MIT.

Pero sin duda hay cinco si-
tios que representan la esencia 
de esta tendencia de llevar el 
juego a una pantalla totalmente 
impensada:

- Prueba de embarazo: En 
2020, un usuario en X contó 
el proceso que tuvo que hacer 
para instalar Doom en un test 

de embarazo digital. Para lo-
grarlo tuvo que modificar gran 
parte del diseño del dispositivo 
original y prácticamente que se 
quedó solo con el chasis y la 
pantalla.

- Una tecla: Sí hay teclados 
con pantalla, y un usuario de 
YouTube decidió que este sería 
un buen lugar para jugar Doom. 
El resultado es un espacio muy 
pequeño en el que apenas se 
ven los detalles, aunque están 
a color.

- Robot de cocina: Este es un 
dispositivo con un diseño similar 
al de una licuadora con pantalla. 

Y aunque el hecho fue curioso, 
sirvió para conocer problemas 
de seguridad de los robots de 
Lidl, que pudieron ser hackea-
dos para instalar el juego y ade-
más encontraron un micrófono 
oculto que no estaba activo.

- Calculadora: Muchos de ni-
ños intentamos escribir nuestro 
nombre usando los números y 
los comandos de la calculadora. 
Un canal de YouTube fue más 
allá e instaló Doom para jugarlo 
sin problemas en un dispositivo 
de este tipo.

- Reloj inteligente: Este tipo 
de dispositivos cuentan con una 

tecnología cada vez más avanza-
da, que ya permite la instalación 
de juegos propios. Pero en 2015 
aun los relojes inteligentes no 
tenían tantas capacidades. Sin 
embargo, en un canal de You-
Tube lograron ejecutar Doom a 
color y con un panel táctil.

Por qué Doom se puede 
instalar en tantos lugares

Con todo este recorrido que-
da claro que este juego puede 
llevarse a casi cualquier parte y 
todo se da por la ideología de su 
estudio desarrollador. id Softwa-
re ya había hecho otros juegos 
para MS-DOS, como Wolfenstein 
3D, por lo que sabía que llevar 
un título a otras plataformas era 
muy complicado. Así que con 
Doom el código iba a ser más 
flexible, algo que ayudó a que 
tuviera más éxito.

A esto se suma que en 1997, 
cuatro años después del lan-
zamiento del juego, el estudio 
decidió poner en dominio pú-
blico el código fuente y eso ha 
permitido que cualquier pueda 
acceder a él para adaptarlo en 
diferentes dispositivos. Además, 
al estar diseñado para platafor-
mas de hace casi 30 años para 
los sistemas actuales es posible 
ejecutarlo.

Lista de 25 trucos para tener el mejor prompt en ChatGPT, 
Bard y Copilot

Doom, el juego que se instala en una prueba de embarazo, 
una tecla y más sitios

Los chatbots basados en desarrollos con inteligencia artificial necesitan que los usuarios sean claros y detallados 
para que crear el mejor contenido

Este videojuego fue lanzado en 1993 y su influencia aún se siente 30 años después

CIENCIA & TECNOLOGÍA
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La selección Colombia sigue 
demostrando ser potencia en 
el fútbol femenino, sin impor-
tar la categoría. La Federación 
Internacional de Historia y Esta-
dística (IFFHS por sus siglas en 
inglés) publicó el equipo ideal de 
jugadoras sub-20 en el 2023 y 
la lista la integraron cuatro fut-
bolistas cafeteras, lideradas por 
Linda Caicedo. Brasil es el país 
con más deportistas en el lista-
do (5) y lo completan una juga-
dora de Ecuador y otra más de 
Argentina.

En la portería se destacó 
la presencia de Luisa Agudelo, 
subcampeona del mundo en 
la categoría sub-17 y que en el 
Deportivo Cali ha logrado desa-
rrollar su carrera. La joven juga-
dora, que cumplirá en 2024 la 
mayoría de edad, ha cumplido 
con varias convocatorias a la 
selección Colombia en sus prin-
cipales categorías y jugó la Liga 
Evolución con la Liga del Valle 
del Cauca.

Entre las defensoras, la 
cuota colombiana corresponde 
a Ana María Guzmán, que fue 
transferida al Bayern Munich 
de Alemania, donde lamenta-
blemente se recupera de una 
lesión en la rodilla que la obligó 
a perderse la temporada. Otra 
de las jugadoras que se lesionó, 

pero le bastó lo jugado para inte-
grar la lista fue Gisela Robledo, 
que en el 2024 regresó al país 
para jugar la Liga Femenina con 
el América de Cali.

Por último, hay que desta-
car el nombre de Linda Caice-
do, la jugadora que lidera a la 
próxima generación dorada del 
fútbol femenino en Colombia y 
que cada fin de semana destaca 

en el Real Madrid. La nacida en 
Villa Gorgona suma este reco-
nocimiento al entregado por la 
Fifa en los premios The Best y al 
entregado por el Golden Globe 
Soccer Awards como la segunda 
mejor jugadora del mundo en el 
2023. Esta es el once ideal.

Portera
• Luisa Agudelo(Colom-

bia)

Defensoras
• Ravena (Brasil)
• Tarciane (Brasil)
• Ana Maria Guzmán (Co-

lombia)
Volantes
• Marzia (Brasil)
• Analuiza (Brasil)
• Linda Caicedo (Colom-

bia)
• Gisela Robledo (Colom-

bia)
Delanteras
• Nayeli Bolaños (Ecua-

dor)
• Priscilla (Brasil)
• Paulina Gramaglia (Ar-

gentina)
Desde su establecimiento 

en 1987, la IFFHS se encarga 
de compilar y otorgar recono-
cimientos anuales a los logros 
en el mundo del fútbol. Especí-
ficamente, fue la organización 
pionera en conceder el premio 
al Mejor Jugador del Mundo en 
1988. Personalidades como 
Marco Van Basten y Lothar Ma-
tthaus fueron distinguidos con 
este honor antes de su incorpo-
ración a los premios de la FIFA 
en la década de los noventa.

Décadas más tarde, la IFFHS 
retomó la tradición otorgando 
nuevamente el premio al Juga-
dor Mundial del Año de la IFFHS 
desde 2020, y añadiendo el Ju-
gador Juvenil del Mundo de la 
IFFHS en 202. Los premios se 
basan en las estadísticas y vota-
ciones llevadas a cabo por un ju-
rado internacional conformado 
por periodistas deportivos y ex-
pertos en fútbol de 120 países.

Futbolistas colombianas las 
mejores de América: la selec-
ción ideal del continente es casi 
toda tricolor.

Después de la tempes-
tad viene calma, una 
frase que le cae como 
anillo al dedo para Nai-

ro Quintana, que tuvo un 2023 
complicado en materia deporti-
va, debido a la sanción del TAS 
por el uso del tramadol durante 
la edición del Tour de Francia de 
2022.

Cabe recordar que por el cas-
tigo impuesto, el boyacense dejó 
las filas de la escuadra francesa 
Arkéa Samsic. Desde ese mo-
mento comenzó una auténtica 
pesadilla para Nairoman, que 
tuvo dificultades para encontrar 
equipo en la pasada temporada.

Para fortuna de Quintana, la 
luz apareció al final de túnel en 
octubre de 2023, cuando fue 
oficializado como nueva con-
tratación de Movistar Team, es-
cuadra que le abrió las puertas 
al pedalista cafetero en el Viejo 
Continente en 2012.

El ciclista, de 33 años, ten-
drá su primera prueba de fuego 
en el Tour Colombia, que conta-
rá con la presencia de pedalis-
ta de gran cartel internacional 
como Egan Bernal, Rigoberto 
Urán, Sergio Luis Henao y Fer-
nando Gaviria.

Esta será la cuarta edición 
del Tour Colombia, que tuvo su 
última versión en 2020, ya que 
por la pandemia del covid-19, 
además de los problemas eco-
nómicos, no pudo realizarse los 

años posteriores.

La motivación de Nairo 
Quintana tras su regreso a 

la competencia
El martes 6 de febrero se dis-

putará la primera etapa del Tour 
Colombia, que comprende un 
recorrido en la primera etapa de 
155,8 km entre Paila y Duitama 
(Boyacá).

En diálogo con los medios de 
comunicación, el campeón del 
Giro de Italia en 2014 y la Vuel-
ta a España en 2016, palpitó lo 
será su presentación en la com-
petición que marcará su regreso 
a las carreteras.

“Emocionado, no había otro 
escenario mejor que poder co-

menzar en mi tierra, con un 
buen sentimiento, un buen esta-
do de forma, en la contrarreloj, 
estando cerca de los mejores y 
el buen sentir de mis piernas en 
la contrarreloj”.

Quintana también se refirió 
a su preparación: “Hemos es-
tado preparándonos muy bien, 
el resultado de ello ha sido los 
Nacionales, esa contrarreloj que 
nos ha dado un poco esa prime-
ra evaluación de donde pode-
mos estar. Las posibilidades de 
estar en el podio no las sabe-
mos hasta qué comencemos a 
rodar, nos veamos con las bue-
nas piernas y poco a poco va-
mos viendo hasta dónde vamos 
llegando. Con los números y la 

preparación creemos que pode-
mos estar con los mejores”.

Así mismo, Nairo no ocultó 
su satisfacción por el regreso 
del Tour Colombia:

“Es muy bueno, para mí 
como corredor me llena de emo-
ción, recibir también a los ex-
tranjeros, a quienes siempre les 
habló de mi tierra, que vengan 
aquí y se sientan contentos de 
pedalear, para mí es emocio-
nante”.

La quinta etapa podría ser 
decisiva, siendo la más exigente 
de la carrera, que culminará en 
Bogotá el domingo 11 de febre-
ro.

“Seguramente definirá el po-
dio, será una etapa que estará 

llena de muchas batallas. Sabe-
mos que el Education Fist y el 
equipo de la selección Colombia 
son muy fuertes. Son equipos 
que sus integrantes en la mayo-
ría son de Colombia o Latinoa-
mérica, la altura no les afecta”.

Horario del Tour Colombia
• 6-febrero | Etapa 1 | 

Paipa – Duitama | 12:30 ARG/
CHI/PAR/URU - 11:30 BOL/VEN 
- 10:30 a. m. COL/ECU/PER

• 7-febrero | Etapa 2 | 
Paipa – Santa Rosa de Viterbo 
| 12:30 ARG/CHI/PAR/URU - 
11:30 BOL/VEN - 10:30 a. m. 
COL/ECU/PER

• 8-febrero | Etapa 3 | 
Tunja – Tunja | 12:30 ARG/CHI/
PAR/URU - 11:30 BOL/VEN - 
10:30 a. m. COL/ECU/PER

• 9-febrero | Etapa 4 | 
Paipa – Zipaquirá | 12:30 ARG/
CHI/PAR/URU - 11:30 BOL/VEN 
- 10:30 a. m. COL/ECU/PER

• 10-febrero | Etapa 5 
| Cota – Alto del Vino | 12:30 
ARG/CHI/PAR/URU - 11:30 
BOL/VEN - 10:30 a. m. COL/
ECU/PER

• 11-febrero | Etapa 6 
| Sopó – Bogotá | 12:30 ARG/
CHI/PAR/URU - 11:30 BOL/VEN 
- 10:30 a. m. COL/ECU/PER

La carrera también contará 
con la presencia de ciclistas de 
renombre internacional como el 
británico Mark Cavendish y el 
ecuatoriano Richard Carapaz.

La delantera del Real Madrid Linda Caicedo.

DEPORTES
Linda Caicedo lidera el listado de las mejores sub-20 del mundo: 
estas son las otras colombianas en el equipo ideal

Nairo Quintana, una de las estrellas que tendrá el Tour Colombia, 
se estrenará en su tierra

La participación en la Copa Mundial Femenina de la Fifa Australia y Nueva Zelanda 2023 fue bien valorada 
por la IFFHS

El pedalista, de 33 años, tendrá su revancha luego de un año fuera de las competencias
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Puede que tengas que luchar una batalla más de 
una vez para ganarla
— Margaret Thatcher
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